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Экскаваторщик Иван 
Корженевский участвует 
в строительстве новых 
кварталов и воспитывает 
с супругой Анной трех дочерей.
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Дорогие друзья!  Сердечно поздрав-
ляю с днем рождения Барнаула!
Столица Алтайского края по праву 

сохраняет статус главного города нашего 
региона. Центр научно-образовательной, 
экономической, интеллектуальной и твор-
ческой жизни – таким он стал благодаря 
труду нескольких поколений барнаульцев, 
их преданности любимому городу. 
Барнаул завоевал репутацию одного 

из самых уютных и комфортных горо-
дов. Множество масштабных инфра-
структурных проектов реализуется при 
поддержке краевых властей, в том числе 
с привлечением федеральных ресурсов. 
Направляются средства на стимулиро-
вание производства, улучшение дорож-
но-транспортного сообщения, решение 
социальных вопросов.  Город развивает-
ся, появляются новые семьи, поэтому в 
числе насущных задач – строительство 
и модернизация школ, детских садов, 
медучреждений. 
В сложное время барнаульцы спло-

тились, поддерживая своих земляков – 
бойцов специальной военной операции 
и их семьи. Не прекращается отправка 
гуманитарной помощи жителям новых 
регионов и приграничных территорий, 
к сбору которой подключились неравно-
душные, отзывчивые горожане, обще-
ственники, предприятия, организации, 
органы власти.  

Насыщенная жизнь города складывает-
ся из личных историй тысяч барнаульцев – 
талантливых, трудолюбивых, целеустрем-
ленных. Пусть будет как можно больше 
счастливых историй, крепких семей и 
хороших событий! 
Желаю столице Алтайского края и ее 

жителям процветания и благополучия! 
Мира, добра, новых достижений!

Губернатор Алтайского края 
В.П. ТОМЕНКО.

Дорогие барнаульцы! От имени 
депутатов Алтайского краевого За-
конодательного Собрания и от себя 
лично поздравляю вас с днем рожде-
ния краевой столицы!
Барнаул – один из самых уютных и са-

мобытных городов нашей страны, зеленое 
сердце Сибири. В нем комфортно жить, 
работать и отдыхать. Здесь царит по-насто-
ящему семейная атмосфера. Неслучайно 
многие семьи с детьми выбирают для 
жизни краевую столицу – тут отличные 
детские сады, школы и вузы, высокий 
уровень медицины, удобная инфраструк-
тура. Яркими точками притяжения на 
карте города стали современные парки 
и скверы, музеи и театры, библиотеки и 
школы искусств.  
Барнаул бурно строится и развивает-

ся: здесь ежегодно появляются новые 
кварталы, коттеджные поселки, новые 
дороги. Индустриальный район по праву 
становится вторым деловым центром го-
рода, привлекая туда людей энергичных, 
предприимчивых, умеющих находить 
ответы на вызовы времени.
Любимый город – еще и передовик 

в промышленности, один из лидеров в 
сельхозмашиностроении, производстве 
комплектующих и материалов, промыш-
ленного оборудования и текстиля. За-
воды Барнаула открывают новые цеха, 
вкладываются в обновление линий и, 
конечно, привлекают новые кадры – тех, 
кто своими руками кует промышленную 
мощь страны. 
Достояние любого города – это его 

жители, и с этим Барнаулу повезло. 
Барнаульцы – патриоты своего города, 
люди с широкой душой, честные, откры-
тые, умеющие и трудиться, и отдыхать. 
Взаимовыручка, искренность, верность 
слову – это качества настоящего барна-
ульца. Благодаря целеустремленности 
и сплоченности городских активистов в 
разных районах города появляются новые 
объекты и общественные пространства, 
дорожки и линии освещения, решаются 
проблемы благоустройства. 
Так же, всем миром и от всего сердца, 

барнаульцы поддерживают тех, кому 
нужна помощь, забота и внимание, – се-
мьи участников спецоперации, жителей 
новых регионов и пострадавших терри-
торий. Барнаул вносит большой вклад 
в формирование грузов за «ленточку», а 
общественные организации постоянно 
держат связь с нашими ребятами на СВО. 
Душевная щедрость и умение делить-
ся теплом по праву считаются самыми 
главными отличительными чертами 
жителей Барнаула.
Сердечно поздравляем вас с праздни-

ком! Здоровья, счастья, успехов во всех 
делах! С днем рождения, Барнаул!

Председатель Алтайского 
краевого Законодательного 
Собрания А.А. РОМАНЕНКО.

Дорогие друзья! Поздравляю вас 
с днем рождения города Барнаула! 
Этот праздник объединяет всех, кто 

любит Барнаул – наш общий дом, где 
мы учимся и работаем, создаем семьи, 
воспитываем детей, воплощаем в жизнь 
наши планы и самые смелые мечты. 
Главное богатство Барнаула – его жите-

ли: с открытой душой, добрым и смелым 
сердцем, трудолюбивые, талантливые, 
достойные граждане своей страны. 
Мы бережно храним свою историю, 

чтим ратный и трудовой подвиг земляков, 
гордимся достижениями выдающихся 
горожан. Все вместе мы создаем уютный, 
красивый город для настоящего и будущего 
многих поколений барнаульцев. 

2024 год объявлен Президентом России 
Владимиром Владимировичем Путиным 
Годом семьи. С особой гордостью хочу 
отметить, что сила нашего города – в 
больших и крепких семьях. Барнаульцы 
воспитывают счастливых детей, передают 
истинные семейные ценности, активно 
участвуют в общественной жизни. 
Краевая столица продолжает расти и 

развиваться. При активной поддержке 
губернатора Виктора Томенко, прави-
тельства Алтайского края реализуются 
масштабные проекты. Барнаул все чаще 
становится площадкой для проведения 
культурных, спортивных мероприятий 
самого высокого уровня. 
Дорогие друзья, сегодня наша Родина 

вновь отстаивает суверенитет и незави-
симость. Продолжая традиции старшего 
поколения, достойно неся почетное звание 
«Город трудовой доблести», барнаульцы 
вместе со всей страной поддерживают 
защитников России, каждый своим трудом 
вносит вклад в общую победу. 
Уверен, вместе мы продолжим жить 

и работать на благо родного города, Ал-
тайского края и нашей великой страны! 
Желаю всем барнаульцам крепкого здо-
ровья, счастья, благополучия. Пусть во 
всех делах сопутствует удача, а в семьях 
царят любовь и взаимопонимание! 
С праздником! С днем рождения, Бар-

наул! 
Глава города Барнаула 
В.Г. ФРАНК.

Дорогие барнаульцы! В этом году 
наш любимый город отмечает свой 
294-й день рождения. За эти годы 
Барнаул прошел большой путь преоб-
ражений и развития, стал настоящим 
центром жизни Алтайского края.
Сегодня Барнаул – это уютный и ком-

фортный город для жизни. В нем гармо-
нично сочетаются зеленые улочки старого 
центра, хранящие память о богатой исто-
рии города, и современные кварталы с 
высотными домами, олицетворяющие 
стремительное развитие. 

Прогулки по красивой набережной Оби, 
комфортная инфраструктура, активными 
темпами развивающаяся промышлен-
ность, современные школы и детские 
сады, больницы и поликлиники, театры 
и музеи, парки и скверы – все это делает 
Барнаул привлекательным местом для 
жизни.  
Достижения города – это, прежде всего, 

заслуга всех его жителей, которые своим 
трудом создают прочный фундамент для 
дальнейшего развития и процветания 
Барнаула. 
От всей души желаю всем барнауль-

цам счастья, крепкого здоровья, мирного 
неба и благополучия! А нашему люби-
мому городу – процветания, развития 
замечательных событий и реализации 
всех планов! 
С днем рождения, Барнаул!
Председатель Барнаульской 
городской Думы Г.А. БУЕВИЧ.

С  ДНЕМ  РОЖДЕНИЯ, БАРНАУЛ!
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Ключевые события: от сентября до сентября
Яркий и самобытный 

9 декабря, в День Героев 
Отечества, в Барнауле состоялась 

торжественная церемония 
зажжения Вечного огня на 
Мемориале Славы. Частицу 

пламени для него доставили из 
Москвы с Могилы Неизвестного 

Солдата. 

30 ноября 2023 года открылся после реконструкции мост через 
железнодорожные пути на проспекте Ленина. Это один из самых 
крупных инфраструктурных проектов в Алтайском крае общей 
стоимостью 2 млрд руб. 

7-10 августа в Барнауле прошли финальные соревнова-
ния ХII летней Спартакиады учащихся России. Это одно 
из крупнейших спортивных событий страны, своего рода 
Олимпийские игры для ребят до 17 лет. 

На гребном канале Барнаула в июне состоялся междуна-
родный турнир «Алтайская регата. Фестиваль драконов» 
с участием спортсменов из девяти стран мира. 

В год 100-летия шахмат в России Барнаул впервые принял 
суперфинал чемпионата страны. В августе борьбу за меда-
ли и путевки на Кубок мира вели сильнейшие спортсмены.

В мае в парке имени Ленина начался первый этап благоу-
стройства, работы ведутся в рамках национального проекта 
«Жилье и городская среда». 

Благодаря созданным в школах Барнаула условиям заметно 
выросли профессиональные результаты педагогов и интел-
лектуальные успехи учащихся. В 2024 году 11 школьников 
города стали победителями и призерами заключительного 
этапа Всероссийской олимпиады школьников. Это почти 
вдвое больше, чем в прошлом году.

22 ноября в квартале новостроек «Лапландия» 
открылся новый детский сад  № 282 на 330 мест. 

16 декабря после масштабной реновации 
открылся для горожан парк культуры и 
отдыха «Центральный».

В феврале на улице Лазурной, 46, откры-
лась новая консультативно-диагности-
ческая поликлиника № 14, рассчитанная 
на 900 посещений в смену. 

В марте для учащихся открыли новый 
корпус школы № 98 во Власихе, постро-
енный с нуля. 

Памятный знак, посвященный Николаю Рериху, от-
крыли в июле в новом сквере на улице Приречной. 
Событие приурочено к 150-летию со дня рождения 
знаменитого философа, художника, ученого и 
литератора.

Материалы полосы подготовила Алиса ТРОСТНИКОВА.
Фото Андрея ЧУРИЛОВА и Михаила ПОЛУБЕДОВА.
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ГОРОД И ГОРОЖАНЕ

Спасибо за труд 
Накануне Дня города наградили барнаульцев, внесших весомый вклад 
в социально-экономическое развитие города 
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Краевые и муниципаль-
ные награды горожанам, ко-
торые своим трудом вносят 
вклад в процветание краевой 
столицы, прославляют его 
достижениями, вручили 
заместители главы адми-
нистрации города Барнаула, 
руководители профильных 
комитетов АКЗС и Барна-
ульской городской Думы. 

Заслуженные награды
Муниципальных служащих, 

сотрудников правоохранитель-
ных органов, строительной 
отрасли, общественных и обще-
образовательных организаций, 
средств массовой информации 
наградила заместитель главы 
администрации города, руково-
дитель аппарата Оксана Финк. 

– По поручению главы горо-
да Вячеслава Франка поздрав-
ляю вас с наступающим днем 
рождения Барнаула. Благодаря 
вашему каждодневному труду 
строится и благоустраивается 
город, организуются социаль-
но значимые мероприятия, 
обеспечивается общественная 
безопасность, об актуальных 
событиях жизни краевой сто-
лицы информируются ее жи-
тели. Вы активно участвуете 
в образовании и воспитании 
наших детей. Для сотрудни-
ков органов внутренних дел 
и муниципальных служащих 
День города – праздник осо-
бый, каждый из вас имеет не-
посредственное отношение к 
его организации. С большим 
удовольствием мы вручаем 
почетный знак «Отличник му-
ниципальной службы города 
Барнаула» самым достойным. 
Желаю вам счастья, здоровья, 
благополучия и уверенности 
в завтрашнем дне, – обра-
тилась к присутствующим 
Оксана Финк.
Почетной грамоты адми-

нистрации города Барнаула 
удостоен активный житель 
микрорайона Октябрьский Ин-
дустриального района Алексей 
Дышлюк.

– Эта награда по праву при-
надлежит и ТОС микрорайо-
на Октябрьский, – поделился 
Алексей Николаевич. – Общи-
ми усилиями вместе с адми-
нистрацией города и района 
мы решаем актуальные во-
просы. Например, два участка 
дорог по улицам Инженерная 

и Петербургская уже заасфаль-
тированы. Одна – в рамках 
муниципальной программы, 
вторая – за счет участия в кра-
евой программе поддержки 
местных инициатив. Работу 
будем продолжать, активность 
жителей растет, значит, и хоро-
ших дел на своей территории 
сделаем еще больше.
Благодарностью главы го-

рода Барнаула награждена 
машинист крана общества с 
ограниченной ответственно-
стью «Управление ЖБИ-100» 
Тамара Хорошилова, основа-
тель рабочей династии.

– На предприятии работаю 
22 года, это мое единственное 
место работы, – рассказала Та-
мара Александровна. – Труд 
не совсем женский, но мне 
нравится. Рабочую профессию 
выбрала и старшая дочь, она 
трудится в газовой отрасли. 
Очень приятно, что к людям 
труда относятся с большим 
вниманием, что нашу работу 
ценят.
Заслуженные награды от 

депутатского корпуса вручила 
председатель Барнаульской го-
родской Думы Галина Буевич.

– В Барнауле живет много 
достойных людей, результат 

их труда мы видим, выходя на 
благоустроенные улицы, посе-
щая образовательные учреж-
дения. В Барнауле повышается 
качество медицинских услуг, 
развивается промышленность, 
практически любая отрасль мо-
жет гордиться достижениями. 
Желаю вам личного счастья, 
пусть будут здоровы ваши 
близкие, и всем нам мира, – 
сказала Галина Буевич.

Лучшие коллективы
Награды сотрудникам пра-

воохранительных органов, 
работникам промышленных 
предприятий, финансовых ор-
ганизаций, представителям 
общественности вручил заме-
ститель главы администрации 
города по экономической по-
литике Сергей Рябчун. 

– Благодаря труду барнауль-
цев в столице края успешно 
реализуются национальные 
проекты, региональные и 
муниципальные программы. 
Развиваются предприятия и 
предпринимательский сектор, 
появляются современные жи-
лые кварталы и общественные 
пространства. Вы делаете наш 
город лучше, спасибо вам и 
вашим коллективам. Желаю 

всем здоровья, счастья, бла-
гополучия, – сказал Сергей 
Рябчун. 
Представителей сферы бы-

тового обслуживания населе-
ния и ЖКХ, а также работников 
дорожного хозяйства поздрави-
ли заместитель главы админи-
страции города по городскому 
хозяйству Сергей Татьянин и 
заместитель главы админи-
страции города по дорожному 
хозяйству и транспорту Андрей 
Курышин.

– Сфера жилищно-комму-
нального хозяйства и люди, 
работающие в ней, вносят 
большой вклад в развитие 
города. Только в 2024 году 
на территории города плани-
руется отремонтировать 125 
км различных инженерных 
сетей. Проводятся работы по 
капитальному ремонту 96 
многоквартирных домов. Из 
аварийного жилищного фонда 
расселены жильцы 119 квар-
тир, а это позволило присту-
пить к сносу 38 аварийных 
домов. Также важной частью 
работы всех служб города яв-
ляется предупреждение чрез-
вычайных ситуаций. Все это 
стало возможным благодаря 
вам, жителям и труженикам 

Краевыми 
и муниципальными 

наградами отмечены около 600 
барнаульцев, работающих 

в разных сферах.
Почетной грамотой администрации города награжден старший эксперт отделения по Ленинскому району УМВД России по г. Барнаулу Андрей Кучкин. 

города Барнаула, – сказал 
Сергей Татьянин.

– С каждым днем наш город 
становится красивее и уютнее: 
появляются новые зеленые 
зоны, детские и спортивные 
площадки, активно идет ре-
монт и строительство дорог, 
реализуются мероприятия в 
транспортной сфере, появля-
ются новые линии наружного 
освещения. Выражаю благодар-
ность каждому за труд, предан-
ность родному городу, вклад в 
его становление и развитие, – 
отметил Андрей Курышин.

Заместитель главы админи-
страции города по социальной 
политике Александр Артёмов 
вручил награды представите-
лям социальной сферы.

– Вашим ежедневным, 
кропотливым, ответствен-
ным трудом сегодня пишет-
ся новейшая история ярких 
событий и развития нашего 
любимого города. Сегодня еще 
один повод высказать слова 
благодарности вам и вашим 
коллективам. Здоровья, уда-
чи, счастья, процветания, и, 
конечно же, успехов в труде на 
благо нашего любимого города 
Барнаула, – сказал Александр 
Артёмов.

ПОГОДА
ПЯТНИЦА, 30 августа СУББОТА, 31 августа ВОСКРЕСЕНЬЕ, 1 сентября

Восход - 6.31

Заход - 20.18
+ 17 + 19
+ 11 + 13

745 мм рт.ст.

3 м/с  Ю

Влажность 89%

Восход - 6.32

Заход - 20.16
+ 17 + 19
+ 12 + 14

738 мм рт.ст.

2 м/с  С

Влажность 88%

Восход - 6.34

Заход - 20.14
+ 12 + 14
+ 10 + 12

744 мм рт.ст.

3 м/с  С

Влажность 100%
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ГОРОД И ГОРОЖАНЕ

Фото Михаила ПОЛУБЕДОВА

Светлана ЕРМОШИНА

Сила Барнаула
В преддверии Дня города в краевой столице открыли обновленную Доску почета 
«Слава и гордость Барнаула»

Занесением на Доску почета поощрены барнаульцы, внесшие значительный вклад в социально-экономическое развитие города.

Каждый год в дни празд-
нования Дня города на Доску 
почета заносятся новые име-
на – это знак общественного 
признания особых заслуг 
трудовых коллективов и 
граждан, достигших высоких 
показателей в социально-
экономическом развитии 
города.

От лица главы города 
Барнаула Вячеслава Франка 
собравшихся поприветствова-
ла Оксана Финк, заместитель 
главы администрации города, 
руководитель аппарата.
 Сегодня в зале собрались 

настоящие мастера своего дела. 
Вы – гордость нашего города. 
Ваши успехи – пример для 
земляков. Именно благодаря 
вам Барнаул растет и разви-
вается, реализует масштабные 
проекты,  отметила Оксана 
Финк.  2024 год объявлен 
нашим президентом Вла-
димиром Владимировичем 
Путиным Годом семьи. С гор-
достью могу сказать, что сила 
нашего города – в больших и 
крепких семьях. Барнаульцы 
воспитывают детей, хранят и 
передают семейные ценности, 
активно участвуют в обще-
ственной жизни. Сегодня наша 
страна отстаивает свою свободу 

25 барнаульцев 
и 19 трудовых коллективов 
размещены на обновленной 
Доске почета «Слава и гордость 
Барнаула».

и независимость. Барнаульцы 
достойно несут звание «Город 
трудовой доблести». Вместе со 
всей страной поддерживают 
защитников России, вносят 
свой вклад в общую победу. 
Дорогие друзья, примите ис-
кренние слова благодарности 
за ваш труд, за неравнодушие, 
любовь к Барнаулу. Поздрав-
ляю вас с Днем города! Желаю 
крепкого здоровья, счастья, 
новых успехов на благо род-
ного города, Алтайского края 
и нашей великой страны!
Присоединилась к поздрав-

лениям и председатель Бар-
наульской городской Думы 
Галина Буевич: 
 Сложно найти более 

удачную дату для открытия 
Доски почета, чем праздник 
День города, ведь все, что есть 
сегодня у Барнаула, создано 
трудом горожан. Наш город 
развивается благодаря тем 
поколениям, которые жили, 
живут, и, конечно же, достойно 
будут продолжать наше общее 
дело в будущем. Сегодня мы 
с гордостью отмечаем, что 
каждый год на Доске почета 
появляются новые фамилии и 
коллективы. И очень приятно 
видеть, что вместе с награж-
денными в зале находятся их 
близкие и коллеги по работе. 
Ведь в поддержке семьи, кол-
лег, трудового коллектива, в 

этом общем единстве и заклю-
чается успех нашего народа и 
нашей страны. Депутаты Бар-
наульской городской Думы по-
здравляют вас с заслуженными 
наградами. И пусть наш город 
Барнаул процветает, прираста-
ет крепкими семьями и слав-
ными трудовыми династиями. 
С праздником!
На Доске почета размести-

ли портреты барнаульцев, 
развивающих самые раз-
ные сферы жизни Барнаула: 
культуру, спорт, образова-
ние, медицину, производство, 
городское хозяйство и дру-
гие. Большинство из них – 
труженики с многолетним 
стажем. Дарья Дубинина – 
музыкальный руководитель 
детского сада № 182, победи-
тель муниципального этапа 
конкурса «Воспитатель года 
России – 2024», воспитан-
ник СШОР по спортивной 
гимнастике Сергея Хоро-
хордина Сергей Найдин – 
чемпион России, победитель 
Игр БРИКС, Лариса Тейхриб – 
преподаватель детской школы 
искусств № 1, победитель ре-
гионального этапа Общерос-
сийского конкурса «Лучший 
преподаватель детской школы 
искусств», Александр Трухин – 
электромонтер по ремонту и 
обслуживанию электрообору-
дования общества «Нортек», 

дважды был удостоен зва-
ния «Лучший по профессии». 
Кроме того, на Доску почета 
занесен представитель на-
шей редакции – шеф-редактор 
газеты «Вечерний Барнаул» 
Евгений Скрипин, стоявший 
у истоков газеты.
Традиционно на Доске 

почета размещены и тру-
довые коллективы горо-
да. Среди них, например, 
коллектив МБУ «Автодор-
строй» – активный участник 
реализации национально-
го проекта «Безопасные 
качественные дороги», кол-
лектив «Алтайского краевого 
клинического перинатально-
го центра» – кстати, это уч-
реждение внесено также в 
Федеральный реестр «Всерос-
сийская Книга Почета». Мно-
гие отмеченные коллективы 
осуществляют постоянную 

поддержку участников специ-
альной военной операции.
В Год семьи на Доску поче-

та занесли барнаульскую се-
мью Гончаровых. Константин 
и Ирина воспитывают 11 де-
тей, из них восемь приемных. 
Двое детей особенные. Ирина 
Валерьевна является предсе-
дателем клуба замещающих 
семей Индустриального рай-
она города Барнаула, а отец 
семейства в данный момент 
находится в зоне СВО. 

– Мы благодарны адми-
нистрации Барнаула, занесе-
ние на Доску почета для нас 
большая честь и мотивация 
расти дальше. Мы много 
занимаемся волонтерской 
деятельностью: помогаем 
ребятишкам из детских до-
мов, детям и подросткам из 
приемных семей. Мои дети 
продолжают эту традицию: 
например, старшая дочь ра-
ботает с детьми с синдромом 
Дауна, – рассказывает Ирина 
Гончарова. – В Барнауле мно-
го внимания уделяется детям 
и их всестороннему развитию. 
Ощутимой поддержкой стала 
льготная транспортная карта 
для многодетных семей, ведь 
у нас семь школьников. Мы 
с семьей любим заниматься 
спортом, и для этого в городе 
есть все условия. 
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ЗНАЙ НАШИХ!

Показала 
класс
Солистка цирковой сту-

дии «Арлекино» стала по-
бедителем всероссийского 
фестиваля «Дорога в цирк», 
который проходил в меж-
дународном детском цен-
тре «Артек».
Анастасия Тищенко высту-

пила с номером «Поляница» 
в жанре «Эквилибристика». 
Она соревновалась на од-
ном уровне с профессио-
нальными, любительскими 
коллективами и индивиду-
альными исполнителями в 
возрасте от 11 до 17 лет из 
разных регионов России и 
Беларуси.
Выступление Анастасии 

получило высочайшую оцен-
ку от профессионального 
жюри фестиваля-марафона. 
Номер вошел в число восьми 
выступлений на грандиоз-
ном гала-концерте, который 
состоялся во Дворце спор-
та в память о легендарном 
советском и российском 
актере цирка и кино Юрии 
Никулине.
Свою заслуженную награ-

ду девушка получила из рук 
генерального директора и 
художественного руководи-
теля Московского цирка на 
Цветном бульваре Максима 
Никулина.

Елена КОРНЕВА. 

ЗДОРОВЬЕ

Лечебный 
аппарат
В отделении реабилита-

ции Консультативно-диа-
гностического центра Ал-
тайского края установили 
тренажер для пассивной 
механотерапии ног.
Аппарат «Fisiotek 3000» 

предназначен для разработ-
ки коленного и голеностоп-
ного суставов после травм и 
операций на раннем этапе 
реабилитации.
В режиме «разминка» ап-

парат позволяет разогреть 
суставы пациента перед заня-
тием лечебной физкультурой. 
Это необходимо для сниже-
ния болезненных ощущений. 
При повторной или поздней 
реабилитации тренажер реко-
мендуют использовать после 
комплекса физических упраж-
нений, чтобы эффективнее 
увеличивать амплитуду дви-
жений.
Аппарат уже доказал свою 

эффективность на деле. При 
обращении амплитуда движе-
ний голеностопного сустава 
пациента составляла 30 гра-
дусов, а через десять дней 
занятий лечебной физкуль-
турой и на новом тренажере 
она выросла до 50 градусов.
Кстати, аппарат снабжен 

персональными картами, на 
которых записываются дан-
ные конкретного пациента. 
Это позволяет продолжить 
тренировку с заданным диа-
пазоном движений и усилий.

Екатерина ДОЦЕНКО.

Во вторник, 27 августа, 
в краевой центр прилетела 
авиационная группа выс-
шего пилотажа «Русские 
витязи» Воздушно-косми-
ческих сил Российской Фе-
дерации. В течение этих 
дней гости готовятся к 
праздничному выступле-
нию перед барнаульцами, 
которое состоится над ак-
ваторией Оби в районе На-
горного парка в грядущую 
субботу.

Напомним: у Барнаула уже 
есть опыт работы с пилотаж-
ными группами – в разные 
годы на День города к нам 
прилетали «Стрижи» и «Со-
колы России». В этом году 
впервые подарком к праздни-
ку станет выступление «Рус-
ских витязей», базирующихся 
на подмосковной авиабазе 
«Кубинка», которая считается 
лучшей школой высшего пи-
лотажа в России. Более чем 
за 30-летнюю историю кол-
лектив успел прославиться 
во многих странах, не только 
на Родине.

«Русские витязи» – масте-
ра эффектного появления. 
И не только по праздникам. 
В классической манере они 
прилетели и в Барнаул, перед 
посадкой в международном 
аэропорту Барнаула имени 

Германа Степановича Титова 
совершив несколько пролетов 
над городом.

– Мы действительно впер-
вые в Барнауле, давно хотели 
побывать здесь. Спасибо боль-
шое за приглашение, – отме-
тил начальник 237-го центра 
показа авиационной техники, 
гвардии полковник Андрей 
Алексеев. – Мы сегодня ви-
дели его с высоты, кружочек 
сделали, посмотрели. Город 
сверху очень красивый.
С воздушным простран-

ством над Барнаулом пило-
тажная группа ознакомилась 
заранее – все необходимые 
материалы, в том числе по так 
называемой точке показа, им 
были предоставлены. Сейчас 
«Русские витязи» надеются 
на благоприятную погоду и 
шутят, что только ею пока еще 
не научились управлять – все 
остальное под силу. 

– Если погода не под-
ведет, мы сможем по мак-
симуму  показать  свои 
возможности, – подчер-
кнул Андрей Алексеев. – 
Всех секретов пока раскры-
вать не буду. Покажем прак-
тически все фигуры высшего 
пилотажа, в том числе пет-
ли, бочки, виражи. Это будет 
групповой высший пилотаж, 
встречный и одиночный. 

Для этого в Барнаул прибы-
ло семь самолетов Су-30СМ – 
сверхманевренных истре-

бителей так называемого 
поколения 4++ с широкими 
боевыми возможностями, 
изменяемым вектором тяги 
и самым современным осна-
щением. «Прекрасные маши-
ны производства Иркутского 
авиационного завода», – такую 
характеристику им дают экс-
перты. 

– Мы прибыли в город 
заранее, чтобы качественно 
подготовиться к полету, – ска-
зал Андрей Алексеев. – Ко-
нечно, и с городом хотелось 
бы познакомиться. Сложно 
сказать, как долго мы готовим 
показ. Это всегда по-разному. 
Тренировки могут продол-
жаться от нескольких дней до 
нескольких месяцев. Иногда 
подготовиться можно и в те-
чение часа. Этот показатель 
напрямую зависит от готовно-
сти техники и непосредствен-
но опытности группы. Если 
в наш коллектив приходит 
молодой летчик, его надо лет 

пять готовить. Но в нашем 
действующем составе таковых 
нет – вместе мы работаем уже 
третий год, хороший срок.

В эти дни в краевом центре 
проходит обширная програм-
ма с участием «Русских витя-
зей». В последующие после 
прилета два дня – среду и 
четверг – летчики встреча-
лись со школьниками, в числе 
которых учащиеся профиль-
ных классов, воспитанники 
военно-патриотических клу-
бов, представители движения 
«Юнармия». Ребята смогли 
узнать о новейших моделях 
российских истребителей и 
увидеть их воочию. 
В пятницу, 30 августа, с 

15.00 до 15.30 над акваторией 
реки Оби пилотажная группа 
проведет тренировочные по-
леты. Основное выступление 
состоится 31 августа с 17.00 
до 18.00 в рамках мероприя-
тий, приуроченных ко Дню 
города.

СПРАВКА ВБ

Авиационная группа «Русские витязи» выпол-
няет групповой и одиночный пилотаж на много-
целевых высокоманевренных истребителях. Это 
первая и до 2006 года единственная пилотажная 
команда в мире, выполняющая групповой высший 
пилотаж на серийных самолетах класса «тяжелый 
истребитель». 

Юлия НЕВОЛИНА

Витязи прилетели
Легендарная пилотажная группа, чье выступление 
состоится в День города, приземлилась в Барнауле

В Барнауле для пилотажной группы организовали теплую встречу. Фото Михаила ПОЛУБЕДОВА
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С чего начинается дом
Многодетный отец построил целый микрорайон

Говорят, строители и 
акушеры – люди счастли-
вых профессий. Ведь они 
ежедневно видят плоды 
своего труда – так, маши-
нист-экскаваторщик Иван 
Корженевский в год уча-
ствует в начале строитель-
ства шести-семи домов в 
краевой столице. И каждый 
раз, проезжая мимо новых 
кварталов, показывает воз-
веденные им дома трем 
дочерям.

Начало дома
Ежегодно Барнаул при-

растает 500 тыс. кв. м жилья, 
на глазах горожан на месте 
недавних пустырей возводят-
ся целые микрорайоны. Так, 
речь о планировке квартала 
2035 зашла всего пару лет 
назад, а сегодня там целый 
город. Над сдачей одного из 
объектов трудится машинист 
экскаватора компании «Жи-
лищная инициатива» Иван 
Корженевский – молодой во-
одушевленный специалист, 
глава многодетной семьи. 
В жилищном строительстве он 
работает 12 лет, говорит, по-
началу считал сданные дома, 
но скоро сбился со счета – 
так их много. 

– Машинист экскаватора 
первым заходит на объект, 
когда на месте будущего 
дома голая земля – закла-
дывает фундамент под стро-
ительство, траншеи для ком-
муникаций, – рассказывает 
Иван. – Котлованы бывают 
до шести метров глубиной. 
Спустя два-три года после 
окончания возведения объ-
екта мы снова к нему возвра-
щаемся для благоустройства 
прилегающей территории, – 
делаем планировку дорожек, 
площадки. После нас дом 
сдают в эксплуатацию и на-
чинают въезжать новоселы. 
Обычно мы заранее знаем, 
каким будет дом, работаем 
в соответствии с проектом. 
Удивительно потом ви-
деть, как картинка ожила, а 
за этим стоит труд многих 
людей.
Иван признается: строи-

телем быть не мечтал. По 
образованию он автослесарь 
и занимался ремонтом ма-
шин, но всегда тяготел к 
спецтехнике. После армии 
обучился дополнитель-
но профессии машиниста 
экскаватора. Но молодого 
специалиста без опыта не 
спешили трудоустраивать 
организации – работа слиш-
ком ответственная. Переби-
вался мелкими заказами. 
В один счастливый день на 
стройплощадке срочно по-
требовался экскаваторщик, 
Ивана попросили выручить, 
да так и остался на 12 лет в 
этой компании. 

Алиса ТРОСТНИКОВА

Ювелирная точность
В кабине современного ма-

шиниста экскаватора, почти 
как в офисе – бортовой ком-
пьютер, климат-контроль, 
удобное эргономичное кресло. 
В таких условиях и работа 
спорится. 

– Это уже мой второй экс-
каватор данной марки, – по-
ясняет Иван. – Когда объе-
мы строительства выросли, 
организация купила вторую 
машину. Кстати, на эту вакан-
сию устроился мой брат, тоже 
многодетный отец. 

Управлять стальным зем-
лекопом не так-то просто, от 
машиниста требуются физи-
ческая сила, быстрая реак-
ция и ювелирная точность, 
огромный ковш он должен 
чувствовать, как свою руку. 
Нельзя задеть кабель или 
трубу в земле, а еще помимо 
техники и инженерных се-
тей в котловане или траншее 
находятся люди, вот и при-
ходится лавировать между 
всем этим ковшом 20-тонной 
махины. Опытные машини-
сты могут зубьями ковша за-
жечь зажигалку или открыть 
спичечный коробок. Но таких 
соревнований экскаватор-
щики на стройплощадке не 
устраивают, хватает рабочих 
заданий. 

– Работать надо так, чтобы 
строителям не приходилось 
копать вручную, выправляя 

траншею за экскаватором, 
стараюсь делать все точно 
вплоть до миллиметров, – 
поясняет Иван. – Нужно це-
нить свой и чужой труд на 
стройплощадке. Гораздо легче 
копать ковшом, чем лопатой.

Устроилось и счастье
Так получилось, что имен-

но со стройки устроилась и 
личная жизнь Ивана Корже-
невского. Обретя любимую 
профессию и стабильность, 
он задумался о семье. Свою 
вторую половинку встретил 
на сайте знакомств, это был 
первый опыт виртуального 
общения молодых людей, и 
сразу в цель. В тот же год по-
женились, и довольно скоро 
у них родилась первая дочь 
Маргарита.

– При первой встрече мы 
поняли, что наши взгляды на 

жизнь, стремления и планы 
полностью совпадают, и так 
на протяжении 12 лет, – рас-
сказывает его супруга Анна. – 
Мы всегда друг друга под-
держивали и подбадривали 
двигаться дальше. Когда я 
была на последнем месяце 
беременности, у меня появи-
лись перспективы повышения 
квалификации от секретаря до 
помощника нотариуса. Нуж-
но было срочно поступать 
учиться. Иван убедил меня 
сдать экзамены, несмотря 
на приближающиеся роды. 
А когда дочери исполнился 
месяц, всей семьей ездили 
защищать диплом. Конечно, 
без поддержки мужа, без по-
мощи его родителей я бы не 
решилась на такой шаг. 
В свою очередь Иван с 

подачи супруги приобрел 
большегрузный транспорт. 
Оформил ИП и в свободное 
время оказывает услуги гру-
зоперевозки. 

 Через полтора года де-
кретного отпуска Анна уже 
смогла выйти на работу в 
должности юрисконсульта. Не 
мудрено, что с таким крепким 
тылом семья скоро решилась 
на второго ребенка – через 
два года после Маргариты 
на свет появилась Марина, а 
пять лет назад младшенькая – 
Виктория. 

– Я хотел назвать дочь 
Марией, чтобы все были на 
букву М, но жена была про-
тив, говорит, запутаемся в 
именах, – смеется Иван. 

– Виктория родилась рань-
ше срока, хотелось для нее 
сильное имя, и она действи-
тельно у нас самая боевая, – 
добавляет Анна. 

 Младшее поколение Кор-
женевских тоже создает впе-
чатление крепкого и друж-
ного коллектива. Разница в 
возрасте небольшая, много 
общих интересов. И в их числе 
папина работа. 

– Наш папа построил этот 
дом, – с гордостью сообщает 
Маргарита. – Он много домов 
в Барнауле построил, а еще 
катал меня на экскаваторе. 
Выходные и отпуск семья 

проводит вместе. Как млад-
шая подросла и стала осили-
вать длинные расстояния, 
ввели новую традицию – путе-
шествовать. Пока объезжают 
Алтай, изучают горные тропы 
и темные пещеры. Уже на-
мечают план нового путе-
шествия на следующее лето. 
А любимое место в Барна-

уле – Нагорный парк.
– Часто выбираемся на на-

бережную именно в вечернее 
время и обязательно подни-
маемся на самый верх, чтобы 
полюбоваться на светящийся 
город, – рассказывает Анна. – 
Девчонки и оттуда стараются 
разглядеть, где же дома, ко-
торые построил их папа.

Сергей Корженевский на своем экскаваторе первым заходит на строительство дома.

Более 2 тысяч человек работают 
в строительной отрасли 
Барнаула.

Фото Андрея ЧУРИЛОВА
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СТРАТЕГИЯ РАЗВИТИЯ

Вячеслав Франк, глава 
города Барнаула:
«Совместные решения, 
которые принимались на 
заседаниях городской Думы, 
были непростыми, но при 
этом очень взвешенными 
и своевременными. Нам 
удается двигаться вперед, 
и город продолжает 
развиваться».

Фото Михаила ПОЛУБЕДОВА

Олеся МАТЮХИНА

Слаженная работа адми-
нистрации, депутатского 
корпуса и общественности 
помогает эффективно ре-
шать актуальные городские 
вопросы.

Слаженность действий
Сегодня властям нередко 

приходится решать сложные 
задачи. Скорость принятия 
решений, профессионализм, 
слаженность совместных дей-
ствий администрации Барна-
ула и депутатского корпуса 
БГД играют при этом ключе-
вую роль. 
Взаимодействие происхо-

дит по всем вопросам жизни 
города. Так, в свое время со-
здание краевой адресной про-
граммы «Переселение граж-
дан из аварийного жилищного 
фонда» стало значительным 
шагом в решении проблемы. 
Администрация, депутаты 
продемонстрировали высо-
кую степень вовлеченности 
в улучшение условий жизни 
граждан, когда в июле 2021 
года благодаря эффективной 
командной работе Барнаул 
сократил сроки реализации 
программы с 2025 до конца 
2023 года. На этом власть не 
остановилась, поскольку не 
все аварийное жилье попадало 
под действие программы.

– Запуск муниципальной 
программы «Барнаул – ком-
фортный город» позволил 
охватить более широкий круг 
проблем, связанных с аварий-

Командная работа

ным жильем, – рассказала 
председатель Барнаульской 
городской Думы Галина Бу-
евич. – Сегодня по этой про-
грамме мы осуществляем 
расселение многоквартирных 
домов, признанных аварий-
ными после 2017 года. В ней 
заложено порядка полумил-
лиарда рублей на переселение. 
Важно отметить, что админи-
страция Барнаула берет на 
себя снос аварийных домов, 
хотя не во всех территориях 
этот вопрос решают за счет 
городского бюджета. Отмечу и 
еще одну задачу, которую мы 
решаем совместными усилия-
ми: в бюджете города до 2026 
года предусмотрено 135,5 млн 
руб. на капитальный ремонт 
жилого фонда.

По запросам времени
Ежегодно перед городом 

появляются новые задачи и 
вызовы. Например, необходи-
мость усиления безопасности 
в школах, детских садах, дру-
гих социальных учреждениях. 
Совместным с депутатским 
корпусом решением в бюдже-
те на 2024 год были увеличе-
ны средства на обеспечение 
безопасности в учреждени-
ях, в том числе на установку 
камер видеонаблюдения в 
общественных местах.
Появился запрос на раз-

витие спорта и поддержку 
спортсменов – совместным 
решением двух ветвей власти 
увеличены расходы бюджета 
на физическую культуру и 
спорт, включая финансиро-

Эффективное взаимодействие администрации города и депутатов БГД 
обеспечивает успешное социально-экономическое развитие краевой столицы

у власти общая. Так, в ходе об-
суждений проекта городского 
бюджета на 2024 год, на засе-
даниях фракций и комитетов 
городской Думы, депутаты 
совместно со специалистами 
администрации сформировали 
предложения об изменении 
его расходной части.
На этом работа над глав-

ным финансовым документом 
не заканчивается. 23 августа на 
заседании Думы был сообща 
рассмотрен вопрос о внесении 
изменений в бюджет на те-
кущий год. Поскольку объем 
доходов бюджета увеличился 
почти на миллиард рублей, 
приняли консолидирован-
ное решение о направлении 
этих средств на строительство 
детского сада в квартале 2032, 
школы в квартале 2033, оплату 
труда работников муници-
пальных учреждений, горячее 
питание детей из многодет-
ных семей и другие первоо-
чередные нужды.  

Надежная опора
Общественные организа-

ции всегда были и остаются 
помощниками власти в инфор-
мационно-разъяснительной 
и организационной работе 
с людьми. Такое взаимодей-
ствие является дополнитель-
ным каналом обратной связи 
с населением и дает возмож-
ность получить объективную 
оценку своей работы.
Депутаты отмечают про-

дуктивное сотрудничество с 
Общественной палатой города 
и Советом женщин при главе 

города Барнаула, их деятель-
ное участие во всех сферах 
общественной жизни Барнау-
ла. Когда вопрос требует глу-
бокого мониторинга, анализа 
потребностей населения, они 
являются опорой для обеих 
ветвей власти. Обществен-
ники принимают участие в 
работе думских комитетов и 
заседаниях БГД, в обществен-
ных слушаниях по бюджету и 
изменениям Устава города, 
в мониторингах и приемках 
школ и детских лагерей, по-
стоянные партнеры в акции 
«Соберем ребенка в школу», 
вручению подарков перво-
классникам и новогодних 
подарков для детей, сбору и 
отправке помощи бойцам в 
зону проведения СВО.  
Надежными партнерами 

власти многие годы являют-
ся территориальные органы 
самоуправления. Связь с 
ними помогает оперативно 
реагировать на возникающие 
проблемы и подключаться 
к работе по их устранению. 
В текущем году для удобства 
ТОС в осуществлении сво-
ей деятельности депутаты 
городской Думы совместно 
с профильным комитетом 
администрации разработали 
и приняли новое положение 
о территориальном обще-
ственном самоуправлении 
в городском округе – городе 
Барнауле. Документ позволил 
общественникам регулиро-
вать такие важные вопросы, 
как порядок создания ТОС и 
регистрация их уставов.

Промышленные 
предприятия Барнаула 
находятся на подъеме, 
предпринимательство 
демонстрирует 
устойчивый рост, 
что в свою очередь 
увеличивает налоговые 
поступления в 
городской бюджет 
и позволяет делать 
его социально 
ориентированным, 
направленным на 
улучшение жизни 
барнаульцев.

Хорошей традицией в 2024 году стали совместные выездные совещания администрации города 
и депутатского корпуса на предприятиях Барнаула.

вание тренировочных сборов, 
приобретение спортивной 
экипировки, участие юных 
спортсменов в соревнованиях. 
Также в оперативном режиме 
и тесном взаимодействии при-
нимались решения о мерах 
поддержки семей участников 
СВО, организации бесплатного 
проезда для школьников из 
многодетных семей. 

Общая ответственность
Масштабная и длительная 

совместная работа проводит-
ся перед принятием город-
ского бюджета. Обсуждение 
ведется в комитетах Думы 
при участии заместителей 
главы администрации города, 
руководителей профильных 
комитетов и подразделений 
администрации. Ответствен-
ность за исполнение бюджета 
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Идем на рекорд!
Имена барнаульских педагогов и школьников все чаще звучат 
на всероссийском уровне

В краевом центре ни-
когда не было дефицита 
в одаренных детях или 
талантливых учителях. 
В этом году они не просто 
подтвердили этот факт – за-
дали новые более высокие 
планки. Условия для этого 
созданы как в специализи-
рованных образовательных 
центрах, так и классических 
городских школах.

На все 300
Невероятного успеха в за-

вершившемся учебном году 
добилась выпускница школы 
№ 53 Лелея Мельникова. Де-
вушка в формате ЕГЭ сдавала 
три предмета – русский язык, 
профильную математику и 
физику. По каждому получила 
максимальный балл. Таких 
результатов в Алтайском крае 
еще не было. 

– По профильной матема-
тике рассчитывала на высший 
балл, понимала, что это воз-
можно, – признается девушка. – 
А вот 100 баллов по русскому 
языку – настоящий сюрприз 
для меня. Если честно, на 
этом экзамене сильно не 
нервничала. Даже была рада, 
что наконец сдам его и пере-
стану готовиться. Уж очень 
много сил в него вложила.
Результаты по этим двум 

предметам Лелея узнала в 
один день и отказывалась 
строить любые предполо-
жения насчет физики. Хотя 
потенциал у нее был: она учи-
лась в инженерном классе и 
изучала предмет на углуб-
ленном уровне. 

– Мы с Лелеей очень много 
занимались, целенаправлен-
но шли к высшему результату, 
хотя, если честно, немного бо-
ялись его, – признается мама 
мультибалльницы, учитель 
математики школы № 53 
Ксения Мельникова. – Гото-
вились ко всем экзаменам 
без репетиторов. Я считаю, 
пока ребенок сам не осознает, 
что ему на самом деле нуж-
но, даже самый «золотой» 
репетитор ничем не сможет 
помочь.

Вслед за звездами
Набирает обороты школа 

для одаренных учащихся, орга-
низованная на базе городского 
психолого-педагогического 
центра «Потенциал». В ее рам-
ках преподаватели алтайских 
вузов готовят школьников к 
участию в престижных интел-
лектуальных конкурсах. Также 
этим занимаются педагоги 
центров «Наследники Ползу-
нова» и «Талант 22». Из года в 
год победителей и призеров 
разных этапов Всероссийской 
олимпиады школьников ста-
новится больше. Расширяется 
и перечень предметов. В этом 
году впервые за много лет у 
нас появился призер заклю-
чительного этапа ВсОШ по 
астрономии – девятиклассник 
лицея № 124 Максим Катнов. 

– Увлечение астрономией у 
меня появилось еще в детстве, 
а решением олимпиадных 
задач я начал заниматься 
только в прошлом учебном 
году, – говорит Максим. – Все 
изучал самостоятельно: смо-
трел онлайн-лекции, сборники 
задач. Несмотря на призовое 
место и гарантированное вне-
конкурсное поступление в 
вуз, продолжу участвовать 
в олимпиадах. Хочется стать 
призером еще по физике. Этот 
опыт пригодится мне в буду-
щем – планирую связать свою 
профессиональную жизнь с 
этой наукой и астрономией.

Новые горизонты
Учитель истории школы 

№ 126 Елена Гринина вошла 
в десятку лучших педагогов 
страны, успешно выступив 
на очном этапе XIX Всерос-
сийского конкурса «Педаго-
гический дебют – 2024». 

– Когда шла на конкурс в 
качестве участника, мне гово-
рили, что открою много нового. 
Я не верила, – призналась Еле-
на Евгеньевна. – Поучаствовав, 
поняла, что это правда. Здесь 
мы получаем бесценный опыт, 
профессиональный рост и ин-
тересные знакомства. Без прак-
тики публичных выступлений, 
без критики от старших коллег 
успех в нашей профессии не-
возможен. Но критика должна 

быть конструктивной. Челове-
ку  нужно указать на пробе-
лы, подсказать, как их можно 
восполнить, и обязательно 
похвалить, ведь каждый очень 
старается.
Получив звездный статус, 

педагог продолжает зани-
маться любимым делом и 
воспитывает подрастающее по-
коление барнаульцев, а также 
делится накопленным опытом 
с молодыми коллегами.

Фундамент знаний
Базу для столь высоких 

результатов школьников и 
педагогов в Барнауле ежегод-
но укрепляют. Так, проект «Со-
временная школа» нацпроекта 
«Образование» предполагает 
в том числе открытие цен-
тров образования естествен-
но-научной и технической 
направленности «Точка роста». 
Прошлой осенью они начали 
работать в четырех пригород-
ных школах, в этом году – еще 

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

Татьяна ДЕНИСЕНКО, руководитель центра выявления и поддержки 
одаренных детей в Алтайском крае «Талант 22»:

– Современное образование предоставляет школьникам Алтайского края и 
его столицы множество возможностей для достижения успехов. Сегодня педа-
гоги общего и дополнительного образования работают сообща. Это позволяет 
обеспечить максимальное развитие детей, их способностей и талантов. Именно 
эта задача – мощный стимул для строительства новых школ, развития учитель-
ского корпуса региона. Педагоги занимаются непрерывным самообразованием, 
повышают свою квалификацию, участвуют в конференциях и семинарах, про-
фессиональных объединениях и конкурсах. Четко выстроенная система работы, 
несомненно, приводит к высоким результатам, и этим можно гордиться.

в одной и принимают детей 
в течение полного рабочего 
дня на программных уроках 
физики, химии и биологии, 
а также на дополнительных 
занятиях. Такое же назначение 
и функционал имеют кван-
ториумы, создание которых 
завершается в школах № 126 
и 136. 
Кроме того, в результате ре-

ализации нацпроекта дополни-
тельным образованием заняты 
70% барнаульских детей 5-18 
лет, такой же процент детей и 
молодежи до 35 лет охвачен 
патриотическим воспитанием.

Юлия НЕВОЛИНА
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ПО ИТОГАМ 
2023/2024 учебного года:

29 выпускников 
показали 32 стобалльных 
результата ЕГЭ

440 выпускников 
получили медали 
«За особые успехи 
в учении» I и II степени

9515 участников 
муниципального этапа 
Всероссийской олимпиады 
школьников

268 студентов 
получают педагогические 
специальности по 
целевому направлению

200 молодых 
педагогов пополняют 
школы Барнаула
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2024 
год 2023 

год 2022 
год 2021 

год 2020 
год 

8582,778,374,471,4

НОРМАТИВНОСТЬ 
АВТОМОБИЛЬНЫХ ДОРОГ, 

ВКЛЮЧЕННЫХ 
В НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ, 

В БАРНАУЛЕ, %

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫПАМЯТЬ

В 2025 году страна будет 
отмечать 80-летие Победы 
в Великой Отечественной 
войне. Главные меропри-
ятия в Барнауле пройдут 
на Мемориале Славы, для 
которого год тоже станет 
юбилейным – исполнится 
50 лет со дня его откры-
тия. В рамках комплекса 
мероприятий к памятным 
датам в настоящее время 
проводится масштабное бла-
гоустройство мемориала.  

С июля 2024 года на ме-
мориале работают две под-
рядные организации – ООО 
«Ной» и МБУ «Барнаулгорсвет». 
Центральная часть площади, 
где находится скульптурная 
группа «Прощание», в настоя-
щее время перекрыта. Рабочие 
продолжают демонтаж пли-
точного покрытия, поребрика, 
ступеней и пандуса, ведутся 
подготовительные работы 
под укладку новой плитки и 
поребриков.
Продолжаются работы и по 

устройству наружного освеще-
ния. Так, специалисты МБУ 
«Барнаулгорсвет» продолжают 
прокладывать кабельные ли-
нии для 79 опор освещения со 
светильниками и 20 прожекто-
ров. В рамках благоустройства 
на мемориальном комплексе 
также планируется провести 
текущий ремонт стилобата, 
объединяющего скульптурную 

группу «Прощание» и стелу, 
очистить плашки с фамилия-
ми, расположенные в нишах с 
горелками Вечного огня.
Напомним, что первую 

очередь Мемориала Славы в 
Барнауле открыли 9 мая 1971 
года. Отсюда, с Привокзаль-
ной площади, в годы Великой 
Отечественной войны более 
40 тыс. горожан отправились 
на фронт, больше 16 тыс. 
навечно остались на полях 
сражений. 
Внешний облик мемориа-

ла выбрали с помощью кон-
курса, проекты памятников 
представили архитекторы 
разных городов СССР, всего 
поступило 12 предложений. 
Лучшими признали разработки 
местных зодчих – скульптора 
Петра Миронова и художни-
ка-монументалиста Владимира 
Добровольского.
Почти шесть лет велась 

работа над скульптурной 
группой из бронзы. Вес фи-
гур матери и сына – 7 т. Их 
отлили на Мытищинском за-
воде художественного литья. 
Рядом со скульптурной груп-
пой располагается бронзовая 
стела высотой 24 метра (еще 
7 м фундамента находится 
под землей). На ней можно 
увидеть изображения релье-
фов «Сибиряки и фронт» и 
«Сибиряки и тыл». 
Вторую очередь Мемориала 

Славы открыли 9 мая 1975 
года, к 30-летию Великой 
Победы. Рядом со стелой и 

скульптурной группой воз-
двигли щиты с рельефными 
изображениями воинских 
атрибутов, на щитах высекли 
имена 13 639 барнаульских 
воинов, погибших за Родину. 

За предыдущее десятилетие 
на благоустройство комплекса 
из городского бюджета было 
направлено более 9,8 млн 
руб. Выполнялись ремонт-
но-реставрационные работы 
и текущий ремонт, замена све-
тильников наружного освеще-
ния, устройство плиточного и 
резино-крошечного покрытия, 
восстановление табличек, раз-
мещенных в пантеоне.

9 декабря 2023 года в Барна-
уле состоялась торжественная 
церемония зажжения Вечно-
го огня на Мемориале Славы 
от частицы Вечного огня, при-
везенной из Москвы с Обще-
российского мемориала «Мо-
гила Неизвестного Солдата».

Два юбилея
Олеся МАТЮХИНА

Фото Михаила ПОЛУБЕДОВА
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На благоустройство 
Мемориала Славы 
из бюджета города 
в 2024 году планируется 
направить порядка 
45 млн руб.

Архитектурный проект Мемориала Славы в Барнауле считается одним из лучших в стране 
и его благоустройству уделяется особое внимание.

По нацпроекту
Нацпроект «Безопасные 

качественные дороги» реа-
лизуется в Барнауле в течение 
семи лет. За это время на тер-
ритории города выполнены 
работы по ремонту 200 участ-
ков дорог, построены четыре 
новые, выполнена реконструк-
ция трех объектов (одна дорога 
и два моста) протяженностью 
304,1 км на общую сумму 
6 934,4 млн руб.
Нормативность автомо-

бильных дорог, включенных 
в национальный проект, уве-
личилась с 37,3% до 85% (учи-
тывая 2024 год).

 В этом году по нацпроекту 
запланированы работы на 20 
участках дорог общей протя-

женностью 24,2 км. В это число 
входит строительство дороги  
по ул. 280-летия Барнаула (от 
ул. 65 лет Победы до ул. По-
пова), реконструкция моста в 
районе пер. Ташкентского и за-
вершение строительства авто-
мобильной дороги на ул. 65 лет 
Победы (от ул. Сергея Семёнова 
до Павловского тракта), а также 
ремонт двух крупных участков 
дорог на ул. Северо-Западной 
и пр. Энергетиков. В насто-
ящее время работы ведутся 
на 19 дорожных объектах. 
С 20-х чисел августа бригады 
приступили к ремонту дорог 
на ул. Островского и ул. Новго-
родской. Общий объем средств 
на реализацию нацпроекта – 
1 344 млн руб.

Востребованный комфорт
Благодаря национальным проектам Барнаул ежегодно прирастает новыми дорогами и обновленными дворами

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

Сергей ПАВЛОВ, заместитель заведующего кафедрой «Организация и 
безопасность движения» АлтГТУ:

– Национальный проект «Безопасные качественные дороги» реализуется бук-
вально на глазах барнаульцев. Благодаря ему у нас в городе было отремонтирова-
но и ремонтируется большое количество дорог как на центральных магистралях 
города, так и в кварталах многоэтажной застройки, в районах частного сектора. Мне 
нравится, что по проекту в Барнауле ремонтируется не только дорожное полотно, 
но и благоустраивается прилегающая территория, это и тротуары, и озеленение. 
Городские улицы после таких ремонтов преображаются. Строятся совершенно но-
вые дороги, как, например, в квартале «Дружный». Улицы этого городского района 
после окончания дорожных работ будут соответствовать самым высоким и совре-
менным градостроительным стандартам. Грамотно организуется автомобильное 
и пешеходное движение. Это и дорожные знаки, и разметка, и работа светофорных 
объектов. В настоящее время начали внедрять интеллектуальные транспортные 
системы, которые позволят повысить пропускную способность городских дорог и 
улучшить транспортную ситуацию в Барнауле. 
Строительство автомобильной развязки на Змеиногорском тракте – это краевой 

проект, он будет работать на улучшение дорожной ситуации в городе. В перспек-
тиве планируется строительство развязки на транспортном узле Ленточный Бор – 
Власихинская, что позволит увеличить пропускную способность Змеиногорского 
тракта и шоссе Ленточный Бор для транзитного транспорта.

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

Светлана ПОСКОТИНА, председатель Совета 
ТОС микрорайона Поток:

– В этом году шесть дворовых территорий одного 
из старейших микрорайонов города – Потока – уча-
ствуют в нацпроекте «Жилье и городская среда». Это 
результат большой командной работы администрации 
города, депутатов БГД, инициативных жителей. При 
подготовке к реализации проекта жители участвуют 
не только софинансированием, но и субботниками: 
избавляются от старых автомобильных колес, разрос-
шейся поросли, пришедших в негодность элементов 
детских площадок. В рамках благоустройства дворовой 
территории появляются новые пешеходные тротуары 
и парковочные карманы. Во дворах устанавливают 
современное детское и спортивное оборудование, 
освещение, у подъездов – лавочки и урны. Жители 
сами начинают следить за чистотой и порядком в 
своем дворе. Главный итог реализации нацпроекта – 
это комфорт не только в отдельно взятом дворе, 
микрорайоне, это и благодарность барнаульцев за 
поддержку своей инициативы на всех уровнях вла-
сти, начиная от помощи в подготовке документов, 
заканчивая контролем со стороны администрации 
и общественников за выполнением работ.

В 2024 году будут также 
выполнены работы по стро-
ительству автомобильной до-
роги на ул. Сергея Семёнова 
(от ул. Попова до ул. Солнеч-
ная Поляна). Стоимость работ 
составит более 250 млн руб.  
Это средства, выделенные в 
рамках инфраструктурного 
бюджетного кредита. 

Местные инициативы 
Бригады городской дорож-

ной службы МБУ «Автодор-
строй» ведут работы по реа-
лизации проектов горожан, 
вошедших в программу город-
ского инициативного бюдже-
тирования. Эта программа на-
правлена на помощь жителям 
в благоустройстве города, в том 

Вместе с жителями
Год от года растет количе-

ство заявок от барнаульцев для 
участия в нацпроекте «Жилье 
и городская среда».
Сегодня уже никого не уди-

вить уютными дворовыми 
территориями, где благодаря 
инициативе самих жителей 
уложен асфальт, установлены 
лавочки и урны, подъездное ос-
вещение, предусмотрены пар-
ковочные карманы и контей-
нерные площадки. Досуг детям 
и взрослым здесь скрашивают 
современные детские игровые 
комплексы или спортивные 
тренажеры. Воодушевленные 
наглядными результатами ре-

ализации нацпроекта «Жилье 
и городская среда» барнаульцы 
уже самостоятельно продолжа-
ют улучшать благоустройство 
своего двора новыми клум-
бами, высадкой деревьев и 
кустарников.
Большую помощь в оформ-

лении заявки для участия в 
конкурсном отборе играют 
районные администрации и 
комитет жилищно-коммуналь-
ного хозяйства города.

– В 2024 году будут бла-
гоустроены 39 дворов: в Ок-
тябрьском районе – 17, Инду-
стриальном – 12, Ленинском – 
шесть, Железнодорожном – 
три и Центральном – один 

двор. На эти цели выделено 
210,1 млн руб., – рассказал 
заместитель председателя 
по работе с общественностью 
городского комитета ЖКХ 
Алексей Пахоменко. – Работы 
идут по графику, полностью 
благоустроено 10 дворовых 
территорий, на 24 объектах 
проведено асфальтирование. 
Стоит отметить, что количе-
ство желающих изменить об-
лик своего двора в 2025 году 
уже выросло в два раза.
В текущем году в нацпро-

ект был включен еще один 
двор на  ул. Георгиева, 14, 
который стоял в резерве. 
Соседние дворы были бла-
гоустроены в предыдущие 
годы, в этом году завершили 
благоустройство двора на ул. 
Георгиева, 12. Проезжая часть 
двора дома № 14 несколько 
ниже и может подтапливаться 
в результате осадков, поэтому 
жители попросили ускорить 
благоустройство их двора. 
Просьба была рассмотрена 
главой города и утверждена 
общественной комиссией, 
средства на благоустройство 
выделены. 

– Жители дома благодарны 
главе  города Барнаула Вя-
чеславу Франку за принятое 
решение: мы очень рады, что 
нас услышали и двор включат 
в нацпроект уже в этом году, – 
сказала Ирина Пахомова, 
председатель домового ко-
митета дома на ул. Георгие-
ва, 14. – Согласно проекту, в 
перечне работ  предусмотрен 
ремонт асфальтового покры-
тия, входных узлов, устрой-
ство тротуаров, ограждения, 
парковки, установка скамеек, 
урн, оборудование детской и 
спортивной площадок.

Олеся МАТЮХИНА.

числе обустройство городских 
дорог и тротуаров. В текущем 
году реализуется 12 проектов 
жителей по асфальтированию 
и отсыпке щебнем участков 
дорог.

Также в рамках краевой про-
граммы поддержки местных 
инициатив будет отремонти-
ровано семь участков дорог в 
Берёзовке, Сибирской Долине, 
Власихе, Черницке, Борзовой 
Заимке и Пригородном.
Общая площадь асфальти-

рования составит 9 813 кв. м, 
щебенения – 8 254 кв. м.

Сельские дороги 
Муниципальным контрак-

том предусмотрен ремонт 18 
участков дорог по городской 
программе ремонта сельских 
дорог и частного сектора общей 
площадью 28 274,70 кв. м. 

Василий КАРКАВИН.После благоустройства барнаульские дворы становятся уютнее и краше.

По окончании строительства трех дорог квартал «Дружный» будет соответствовать самым современным градостроительным стандартам.
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Василий Александров: 
«При новой 
планировке города 
будет преследоваться, 
помимо осуществления 
архитектурно-
пространственных 
моментов, и цель – создать 
наибольшие удобства для 
населения».

Светлана ТИРСКАЯ

Фото из архива «ВБ»

Первый главный. Строим город-ансамбль
В 2024 году исполнилось 120 лет со дня рождения автора первого генплана Барнаула

В этом эксклюзивном 
материале мы расскажем 
об обстоятельствах жизни 
первого главного архитек-
тора советского Барнаула и 
о том, каким он, автор пер-
вого генерального плана, 
разработанного в 1937 году, 
видел развитие города. 

До сих пор о Василии Алек-
сандрове знали мы совсем 
немного: был де он автором 
первого советского генпла-
на Барнаула, ушел на фронт 
и пропал без вести. Даже 
не знали его «в лицо», ибо 
фотографий архитектора не 
имелось. И вот наконец мы 
можем узнать и «увидеть» 
нашего героя – благодаря 
помощи членов его семьи и 
архивным находкам.

Желание осуществить
В личном деле архитектора 

Василия Александрова я об-
наружила «Автобиографию», 
написанную им собственно-
ручно в октябре 1940 года. 
«Родился в слоб. Алексеевка, 
Острогоржского (так в ориги-
нале. – Прим. авт.) р-на, Воро-
нежской обл., в крестьянской 
семье 26 января 1904 г. Отец 
занимался сельским хозяй-
ством, а в свободное время 
от с-хоз-ва имел побочный 
заработок: работал и черно-
рабочим и приказчиком у 
местных торговцев, в послед-
ний период своей жизни ра-
ботал легковым извозчиком 
на своей лошади. Мать зани-
малась домашним хоз-вом. 
Отец умер от сыпного тифа 
в 1917 г., мать жива и нахо-
дится на иждивении своей 
дочери. После смерти отца я 
работал в сельском хоз-ве до 
1925 г., а в свободное время 
от с-хозяйства извозничал...»
Далее идет учеба на ра-

бфаке при Воронежском 
госуниверситете, в 1929 г. 
Александров направлен в Мо-
скву в Высшее техническое 
училище на архитектурное 
отделение, после реоргани-
зации училища переведен 
в Архитектурный институт. 
Окончил его в феврале 1934 
года и был командирован в 
г. Сталинск (так тогда назы-
вался Новокузнецк). В 1935 
г. переезжает в Новосибирск, 
в сентябре приглашен на 
должность руководителя 
отдела планировки городов 
и населенных мест треста 
«Запсибпроект», где провел 
ряд проектно-планировоч-
ных работ для Новосибирска, 
Барнаула, Томска, Сталинска.
Кстати, немало может 

сказать о человеке «причина 
ухода с работы» – была такая 
графа в личном листке по 
учету кадров. Так вот, Куз-
нецкий металлургический 

Александров покинул, потому 
что «отсутствовала работа по 
специальности». Новосибир-
ский же «Запсибпроект» он 
оставил по другой причине:  
«Закончил работу по разра-
ботке генерального плана 
г. Барнаула, желание осуще-
ствить проект в натуре».
В невеликом по объему 

личном деле содержится 
еще несколько документов: 
«решение № 736» исполкома 
горсовета о назначении на 
должность главного город-
ского архитектора (от 4 октя-
бря 1940-го); характеристика. 
В последней, в частности, чи-
таем: «За время работы тов. 
Александров к порученным 
ему обязанностям относился 
добросовестно. Возложенные 
на него обязанности исполнял 
аккуратно. В 1937-38 гг. под 
его непосредственным руко-
водством и личным участи-
ем по поручению исполкома 
Барнаульского Горсовета был 
составлен генеральный план 
гор. Барнаула. Тов. Алексан-
дров В.К. исполнительный 
и дисциплинированный то-
варищ».

Прежнее хозяйство 
Каким же видел новый ар-

хитектурный облик Барнаула 
Василий Александров? Ответ 
на этот вопрос есть не только 
в чертежах. В «Красном Алтае» 

от 17 сентября 1937 года я об-
наружила статью за подписью 
«архитектор В. Александров». 
Называется она «Новая пла-
нировка города». 
Во вступлении к теме есть 

интересные цифры. «По дан-
ным 1933 г., в Барнауле име-
ется деревянных одноэтаж-
ных и двухэтажных построек 
98,2 проц., а каменных и про-
чих 1,8 проц. (исключая стро-
ительство меланжевого ком-
бината)». Вот какое хозяйство 
досталось будущему главному 
архитектору Александрову! Не 
забудем и о пожаре 1917-го, 
уничтожившем не только 
деревянные, но и каменные 
здания – восстанавливался 
город после него долго.
А теперь – к сути первого 

генплана Барнаула. 

Новая планировка
Вот что пишет Алексан-

дров: 
«Основной магистралью 

города, связывающей его про-
мышленный центр с зеленым 
массивом – центральным пар-
ком культуры и отдыха, а с 
другой стороны – с дачами, 
явится Ленинский проспект 
и улица им. Аванесова.

Второй магистралью города 
будет 2-3 Алтайские (сейчас 
ул. Чкалова и ул. Кирова. – Прим. 
авт.), она предназначается для 
прогулок и отдыха, так как 

будет иметь ряд скверов, на 
которых разместятся отдель-
ные здания культуры.
Улицы, пересекающие эти 

основные магистрали, обра-
зуют общегородской админи-
стративно-технический центр, 
в котором запланировано раз-
местить Горсовет, гортеатр, 
дома хозорганизаций, банк 
и т.д.
По периферии на этих же 

осях организуются районные 
центры с райсоветами, район-
ными клубами, районными 
кино и другими админи-
стративно-хозяйственными 
и культурными учреждени-
ями...
При новой планировке го-

рода будет преследоваться, 
помимо осуществления архи-
тектурно-пространственных 
моментов, и цель – создать 
наибольшие удобства для 
населения.
Радиальные магистрали в 

северном районе открывают 
кратчайшие пути сообщения 
между основным промыш-
ленным центром, вокзалом 
и городом.
Также радиальные маги-

страли открывают связь го-
рода с центральным парком 
культуры и отдыха и пери-
ферией района – колхозами 
и совхозами. 
Проектом планировки Бар-

наула предусматривается си-

стема зеленых насаждений: 
увеличивается садгородский 
парк культуры и отдыха, вос-
станавливается пруд и орга-
низуется парк культуры и 
отдыха для центрального и 
алтайско-зайчанского рай-
онов на реке Оби в южной 
части города; организуется 
ряд скверов, которые равно-
мерно распределены по всему 
городу. Все указанные зеле-
ные насаждения связываются 
бульварными магистралями 
в единую систему и содей-
ствуют лучшей вентиляции 
города.
Из всей системы бульвар-

ных магистралей выделяются 
по своему профилю и архи-

тектурно-пространственно-
му оформлению Ленинский 
проспект и 2-3 Алтайские – 
главные оси города. Эти ма-
гистрали предполагается за-
страивать жилыми и обще-
ственными многоэтажными 
зданиями (5-6 этажей) на пло-
щадях и особо ответственных 
участках.
Кроме того, большое вни-

мание уделено набережной 
Барнаула, значение которой 
при осуществлении Обь-Ку-
лундинской проблемы увели-
чивается, так как у Барнаула 
образуется водное простран-
ство до 8-10 километров.
Обработка набережной 

идет по двум направлени-
ям: инженерная подготовка и 
укрепление берегов, и архи-
тектурно-пространственная 
обработка набережной.

На набережной предполага-
ется построить ряд обществен-
ных и жилых зданий, которые 
по своему силуэту в сочета-
нии с рельефом набережной 
и архитектурному оформле-
нию придадут набережной 
строгий и красивый вид со 
стороны водного пространства 
реки Оби. Набережная будет 
одним из красивейших мест 
города. На ней организуются 
места для отдыха и гуляния 
трудящихся. 
По новой планировке горо-

да основная сеть обслужива-

ния размещается равномер-
но в особых общественных 
кварталах вокруг площадей 
центров. Такое размещение 
общественных зданий в соче-
тании с зеленью и жилыми 
домами дадут возможность 
организовать архитектурные 
ансамбли, которые придадут 
городу живой, красивый вид.
Таким образом, новая пла-

нировка делает город компакт-
ным, а взаимосвязь отдель-
ных его центров, площадей 
и улиц в функциональном и 
архитектурно-пространствен-
ном отношении превращает 
его в город-ансамбль». 
Но застывшая музыка не 

прозвучала в исполнении 
александровского города-ан-
самбля… Началась война. На 
долгие четыре года было от-
ложено планов громадье – 
Барнаул все силы отдавал 
фронту. 
Заместитель командира 

батальона 1287 стрелкового 
полка 110 стрелковой дивизии 
лейтенант Василий Алексан-
дров пропал без вести 25 авгу-
ста 1943 года в Жиздринском 
районе Орловской области.

Полный текст статьи о 
жизни и деятельности Васи-
лия Александрова читайте на 
сайте «Вечернего Барнаула».

Слева Барнаул конца 30-х – начала 40-х годов прошлого века: сквер с фонтаном на нынешней пл. Свободы; гостиница «Алтай», построенная в 1938-1941 гг. В центре – Василий Александров . Фото 1928 г. (Из семейного альбома. Публикуется впервые). Справа – современный Барнаул.

Основа развития
Уже в первом генплане Барнаула, 

созданном Василием Александровым, 
заложены амбиции большого города, 
потенциал активно развивающегося про-
мышленного центра, столицы нового 
региона. Так считает известный барнауль-
ский архитектор, руководитель творческой 
архитектурной мастерской «Классика» 
Александр Деринг.

– В своем проекте большое внимание Алек-
сандров уделил структуре городского центра, – 
прокомментировал Александр Фёдорович. – 
И если до войны центр Барнаула формировался 
в районе гостиницы «Алтай», здания крайкома 
КПСС, кинотеатра «Родина», то в новом генпла-
не было заложено его развитие до площади 
Октября, где в ту пору уже были построены 
клуб меланжевого комбината, школа № 25, и 
дальше по проспекту Калинина, уводящему к 
промзоне. Кроме того, Василий Александров 
придавал большое значение выходу проспекта 
Ленина к Оби, к береговой линии, предпола-
гающей строительство красивой набережной. 
Только представьте: эту идею городу удалось 
реализовать лишь несколько лет назад, а зна-
чит, сегодня мы можем сказать, что и в этом 
заслуга Александрова. 
Безусловно, продумывая дальнейшую за-

стройку Барнаула, архитекторы использовали 
каркас первого генплана, его основу. Не по-
лучилось связать проспект Ленина с улицей 
Аванесова, как задумывал Александров, однако 
по большому счету его идея была реализована, 
только через проспект Красноармейский.    

Позже, когда город стал развиваться за вы-
емкой, говоря современным языком, за же-
лезнодорожными путями проспекта Ленина, 
потребовался новый генплан. Этот второй уже 
послевоенный проектный документ был по-
священ северной части Барнаула, где активно 
развивалась промышленность, застраивался 
Поток. Таким образом, последующие генпланы 
были напрямую связаны с расширением города 
и освоением новых территорий, в том числе и 
в западном направлении, вокруг Павловского 
тракта. Здесь в некоторых микрорайонах тоже 
были воплощены принципы, некогда проде-
кларированные первым главным архитектором 
Барнаула, – сделать городское пространство 
максимально удобным для жителей.  
В связи с тем, что последующие генпланы 

создавались в эпоху плановой экономики, над 
ними трудились проектные институты Москвы и 
Ленинграда. К примеру, Барнаул был закреплен 
за «Ленгипрогором», который, кстати, предложил 
разместить второй мост в районе Обского буль-
вара, но данное решение не поддержали местные 
архитекторы. В итоге остановились на варианте 
строительства нового моста под Горой. Барна-
ульские архитекторы занимались разработкой 
проектов детальной планировки (ПДП), созданных 
на основе генплана как планировочной схемы. 
Речь идет о расчетах количества детских садов, 
школ, магазинов и медучреждений, необходимых 
в том или ином новом квартале. Спустя годы 
Барнаул вернулся к комплексным застройкам, 
предполагающим разработку концепции того 
или иного микрорайона.

Наталья КАТРЕНКО



14 ПТБАРНАУЛ И БАРНАУЛЬЦЫ

Пятница, 30 августа 2024 г. № 128 (5997)

Екатерина ДОЦЕНКО

Фото Андрея ЧУРИЛОВА

Человек родился
Полвека в медицине трудится Людмила Ананьина

Старейший в городе 
родильный дом № 2 дал 
дорогу в жизнь многим 
поколениям барнаульцев. 
Долгие годы роддом воз-
главляет заслуженный врач 
РФ, акушер-гинеколог выс-
шей категории и депутат 
Барнаульской городской 
Думы Людмила Ананьина. 

Дом для аиста
Идем с Людмилой Ананьи-

ной по коридорам роддома. 
Светлые индивидуальные 
родильные залы, в каждом 
есть яркий гимнастический 
мяч – здесь будущая мама мо-
жет посидеть, снять волнение 
и напряжение. На подокон-
никах в уголке небольшие 
иконы. В самый волнующий 
в жизни женщины момент 
дополнительная поддержка 
не будет лишней. 

– Партнерские роды сейчас 
популярны, причем партне-
ром необязательно может 
быть муж. Некоторые при-
глашают маму или сестру. 
Роды  не быстрый процесс 
и могут занимать несколько 
часов. Как правило, на фи-
нальный момент близкие вы-
ходят из зала, а после рожде-
ния малыша возвращаются, 
чтобы поздравить маму и 
кроху, – рассказывает Люд-
мила Петровна.
В родильном отделении 

идет непрерывная работа. 

Накануне здесь появились 
на свет 11 малышей. Обычно 
мальчиков рождается чуть 
больше, чем девочек – но в 
этот день, как уточняет заведу-
ющая отделением Мария Де-
вяткина, девчонки лидирова-
ли, появились на свет восемь 
маленьких жительниц края. 

Опыт и традиции
Многие женщины, ставшие 

мамами в роддоме № 2, воз-
вращаются сюда за вторым, 
третьим, а то и четвертым 
ребенком. Людмила Ананьина 
отмечает, что это говорит о 
том, что первые роды прошли 
хорошо, о доверии к врачам. 
Почти четверть века она 

руководит учреждением. 
Многие изменения во втором 
роддоме произошли именно в 
годы ее работы. Они касаются 
и технологической состав-
ляющей, и внедрения про-
грамм для новорожденных. 
Это прикладывание малыша 
к маминой груди еще в ро-
дильном зале, их совместное 
пребывание в палате и многое 
другое.
Второй роддом работает 

в содружестве с кафедрой 
акушерства и гинекологии 
Алтайского медицинского 
университета, которая заро-
ждалась на базе этого ме-
дицинского учреждения и 
сыграла огромную роль в его 
развитии и становлении.

– У нас есть хорошая мате-
риальная база, замечательные 

кадры и современные техно-
логии лечения и родовспомо-
жения. Это три кита, на кото-
рых стоит наше медицинское 
учреждение, – констатирует 
главный врач.
На вооружении у врачей 

роддома – высокотехноло-
гичное медицинское обору-
дование. Новая аппаратура в 
детской реанимации дает воз-
можность лучшей адаптации 
к жизни детей с отклонени-
ями здоровья. Современные 
технологии анестезии позво-
ляют без вреда для здоровья 
и абсолютно безболезненно 
проводить необходимые ма-
нипуляции. В родильных за-
лах проводится постоянный 
мониторный контроль состо-
яния женщины и ребенка. 
Но технологии ничто без 

людей. Семейственность, до-
брота, отзывчивость и про-
фессионализм – вот главные 
качества, которыми должны 
обладать работающие в ро-
дильном доме.

– Повышение квалифика-
ции, внедрение новых ме-
тодик, умение пользоваться 
современным оборудованием – 
все это нужно. Но для пред-
ставителей нашей профессии 

не менее важны сердечность 
и отзывчивость. Для наших 
пациенток важно сопережи-
вание. Ведь невозможно по-
верить врачу, в правильность 
диагноза и назначений, если 
тебе не донесли всю инфор-
мацию, не успокоили, не под-
держали, не настроили, что 
все будет хорошо, – убеждена 
Людмила Ананьина.
Роддом работает во многих 

направлениях деятельности. 
В его составе есть и две жен-
ские консультации, и центр 
репродукции, которые занима-
ются женскими проблемами. 
Здесь ведется сопровождение 
семейной пары еще с момента 
подготовки к наступлению 
беременности. 

– Мы помогаем выносить 
и родить малыша, – поясняет 
руководитель учреждения. – 
Работают в отделении пси-
хологи, социологи, которые 
помогают женщинам в труд-
ной жизненной ситуации 
адаптироваться к жизни. Наши 
юристы помогают получить 
и грамотно распорядиться 
социальными гарантиями, 
которые предоставляет ма-
терям государство.

Мой Барнаул
Людмила Ананьина – ко-

ренная жительница Барнаула. 
Ее детство прошло в доме 
на ул. М. Горького, 67, на 
краю известной в то время 
Дунькиной рощи. Людмила 
Петровна помнит старое зда-

ние роддома № 2, с конюшней 
во дворе – пациенток рожать 
привозили на подводах. 
 На моих глазах строился 

политехнический институт. 
Город рос. То, что раньше 
было далекой окраиной, се-
годня стало центром. За мою 
осознанную жизнь в своем 
развитии Барнаул осуществил 
настоящий прыжок в буду-
щее,  отмечает Людмила 
Петровна. 
И сама она активно уча-

ствует в этих изменениях. 
Людмила Ананьина депу-
тат двух созывов городской 
Думы. В рамках этой работы 
постоянно проводит встречи 
с избирателями.

– Общественная работа 
дает возможность по-друго-
му посмотреть на жизнь в 
городе, районе. Мой терри-
ториальный округ – Поток, 
микрорайон Восточный. Здесь 
очень неравнодушные жите-
ли. Тесно взаимодействую 
с ТОСами и веду личный 
прием граждан. Нередко об-
ращения жителей касаются 
медицинских вопросов. Мы 
эффективно взаимодействуем 
с главными врачами медуч-
реждений Барнаула. Находим 
понимание в решении про-
блемных ситуаций. Вместе с 
коллективом роддома и обще-
ственниками собираем посыл-
ки для жителей подшефного 
Славяносербского района и 
бойцов СВО, – рассказывает 
Людмила Петровна.

Крик первого появившегося на свет 
малыша в роддоме № 2 прозвучал 
весной 1938 года.

Людмила Ананьина убеждена, что главное для врача – это профессионализм и доброе сердце.
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Нынешний парк «Изумрудный» – наследие парка меланжистов.

Екатерина ДОЦЕНКО

В далеком 1934 году первые метры 
своей продукции выпустил Барнауль-
ский меланжевый комбинат. Постро-
енный на месте городского пустыря 
Малый Гляден, он дал Барнаулу статус 
индустриального центра общегосудар-
ственного значения и стал мощным 
градостроительным импульсом.

Индустриальный вектор
В 1930-х БМК стал главным объектом 

социалистического строительства в Барнауле.
– Окончание строительства Туркеста-

но-Сибирской железной дороги дало воз-
можность организовать у нас переработку 
среднеазиатского хлопка. Это предопреде-
лило индустриальное развитие Барнаула, – 
отмечает историк Валерий Скубневский.

 Место для строительства меланжевого 
комбината было выбрано на Гляденском 
пустыре. В 1932 году началась закладка 
фундамента главного производственного 
корпуса, а двумя годами позже уже были 
выстроены девять промышленных зданий.  

– В Барнаул потянулось большое количе-
ство строителей, рабочих и служащих со всей 
страны. Первая очередь комбината пущена 
в 1934 году, на рабочих местах было занято 
более трех тысяч человек. Для подготовки 
кадров для БМК был построен учебный 
комбинат, – рассказывает историк.
Уже через год продукция комбината в 

два раза превысила валовую стоимость 
продукции всех остальных предприятий 
Барнаула. 
Для обеспечения БМК электроэнергией 

и теплом была построена Барнаульская 
ТЭЦ-1, первенец большой энергетики 
в Алтайском крае. 10 марта 1936 года 
состоялся пуск первого турбогенератора 
станции мощностью 4 МВт. Она была од-

ним из объектов плана государственной 
электрификации России.

Городок для меланжистов
Одновременно с корпусами БМК шло 

строительство невиданного ранее жилищ-
ного и социально-бытового комплекса, так 
называемого Социалистического городка. 
Известный в Барнауле район – Жил-

площадка – строился для работников БМК. 
Комплекс зданий проектировался в Москве. 

«В сентябре 1935 года в Барнауле при-
ступили к строительству первого звуково-
го кинотеатра. Годом позже на заседании 
архитектурно-планировочной комиссии 
барнаульского Горкомхоза был рассмотрен 
проект планировки первой и второй очередей 
жилищного строительства промышленного 
района Барнаула, представленный первой 
архитектурно-планировочной мастерской 
из Москвы. Постановили считать площадь, 
где строится в настоящее время кино, район-
ной, исходя из этого, обязали меланжевый 
комбинат для ее оформления построить 
на площади здания райсовета, почты, те-
леграфа, телефонной станции и другие 
сооружения», – отмечает историк-краевед 
Марина Целищева.
Открытие звукового кинотеатра мелан-

жевого комбината со зрительным залом на 
750 мест в ноябре 1937 года стало значимым 
событием в жизни Барнаула. Новострой 
положил начало формированию районной 
площади, в дальнейшем получившей назва-
ние площади Октября. Он являлся одним из 
центров культурной и общественной жизни 
города, позднее его переименовали в Дом 
культуры БМК. 
Для быстрейшего решения вопроса с 

жильем для рабочих БМК в 1938 году в 
индивидуальном порядке в районе совре-
менных улиц Меланжевой и Матросова стал 
строиться новый микрорайон «Меланжист».

Сад отдыха для горожан
Нынешний парк «Изумрудный» изна-

чально тоже создавался для города мелан-
жистами. Он открылся, по одним данным, 
в 1939 году, а по другим – еще в 1932 году. 
Уже тогда здесь была сделана летняя эстрада 
и помещено первое несложное оздорови-
тельное и физкультурное оборудование.
В 1932 году в газете «Красный Алтай» 

ставилась задача создать «сад отдыха для 
рабочих». Горкомхозу предписывалось не-
медленно организовать постройку ограды 
вокруг сада, расчистить аллеи, выровнять 
площадь сада, произвести подсыпку песком. 
Торжественное открытие рабочего парка 
культуры и отдыха состоялось 18 июля в 
6 часов вечера, отмечают краеведы. 
Сохранилась публикация журналиста 

Ивонина от июля 1932 года «Парк культуры 
и отдыха открыт» с подзаголовком «Сде-
лать парк местом отдыха рабочих, центром 
культурной работы»: «Бывшее садгородское 
кладбище сегодня необычайно: масса гу-
ляющей публики, много наряженных по 
праздничному женщин. Публика все при-
бывает… Неделю назад здесь бродили одни 
козы, пощипывая тощую травку, обгладывая 
деревья. Сегодня не то. Вокруг парка новая 
ограда, внутри три пересекающиеся аллеи, 
присыпанные песком, восемь ларьков и 
летняя сцена, но площадь сада все еще не 
выровнена. В ларьках идет бойкая торговля: 
бутербродами, рыбой, пирожками и прохла-
дительными напитками».

Даже первые в городе цветы 
к 8 Марта попадали на прилавки 
из теплиц комбината

Цветы от БМК
Одно из крупнейших градообразующих предприятий 
Барнаула отмечает в этом году 90-летие

Фото из сети Интернет

КОМБИНАТ 
СЕГОДНЯ

Вместе 
с городом
Полным ходом идет 

комплексная модерни-
зация Барнаульского 
меланжевого комбина-
та «Меланжист Алтая». 
Реконструкция участков 
водопровода в рамках ре-
ализации инвестпроекта 
позволит улучшить каче-
ство водоснабжения 190 
тыс. горожан.
В настоящее время реа-

лизуется первый этап про-
екта, стоимость которого со-
ставит порядка 10 млрд руб. 
Масштабная реконструкция 
поможет вывести продук-
цию комбината на новый 
уровень. Мощность фабри-
ки достигнет 24 млн пог. м 
ткани в год, что значитель-
но больше текущих 8 млн 
пог. м. Проект направлен 
не только на увеличение 
объемов производства, но 
и на расширение линейки 
продукции (параллельно 
продолжается модерни-
зация уже действующих 
цехов). Рядом с фабрикой 
также строится химический 
склад, энергоблок с газовой 
котельной, очистные соору-
жения и большая столовая. 
Для обеспечения реали-

зации инвестпроекта АО 
БМК «Меланжист Алтая» 
в Барнауле приступили к 
масштабной реконструк-
ции сетей водоснабжения 
и водоотведения. На эти 
цели выделены средства 
из двух источников – специ-
альные казначейские и ин-
фраструктурные бюджетные 
кредиты. Заключен муни-
ципальный контракт на 
сумму более 2 млрд руб. 
Работы будут проводиться 
в два этапа.

На первом ведется рекон-
струкция сетей водоснабже-
ния от Павловского тракта 
до пр. Калинина общей про-
тяженностью почти 3,5 км. 
Прокладка сетей водопрово-
да осуществляется методом 
горизонтально направлен-
ного бурения, закрытым 
способом. Завершить работы 
планируют до 1 ноября 2024 
года.
Второй этап – рекон-

струкция канализационного 
коллектора. Под дорожным 
полотном ул. Кулагина бу-
дет прокладываться новая 
сеть методом микротон-
нелирования. Этот этап 
наиболее финансово- и 
капиталоемкий, его плани-
руют завершить в октябре 
2025 года.
Рек онструкция участ-

ков водопровода позво-
лит улучшить гидрав-
лические показатели в 
водопроводной сети, по-
высить давление, а также 
обеспечить качественным 
водоснабжением около 190 
тыс. горожан. Появится 
возможность подключения 
новых потребителей Же-
лезнодорожного и Октябрь-
ского районов Барнаула. 

Алиса ТРОСТНИКОВА. 
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Юлия НЕВОЛИНА
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ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

Борис ЧЕРНИЧЕНКО, заслуженный учитель РФ, 
председатель Общественной палаты города Барнаула:

– С каждым годом в нашем городе становится все 
больше современных зеленых зон – и крупных, и совсем 
небольших. Замечаю, что парк – зеленый уютный уголок 
рядом с местом проживания – это залог создания крепких 
семейных уз, традиций. Чувствую это по себе. Когда мы с 
семьей жили на Потоке, любили с друзьями по площадке 
и летом, и зимой гулять в Пороховом – теперь Юбилей-
ном – парке. Он был диким, неухоженным, заросшим. 
Но дети радовались до визга, когда мы собирались и 
шли туда. Ими он воспринимался, как сегодня курорты 
Таиланда. Затем мы переехали на ВРЗ. Любимым ме-
стом отдыха стал парк БМК – сегодня «Изумрудный». 
И здесь – море фантазий, открытий, забав: карусели, 
качели, лодки, катамараны.
С радостью замечаем, насколько сильно парки пре-

ображаются, наполняются новым содержанием. При 
этом власти берегут их историческую составляющую. 
Подчеркивают ее ценность.
Вместе с началом новой жизни всеми любимых угол-

ков закладываются новые. Они появляются по всему 
городу – и в старых кварталах, и  современных. Более 
того, строители стали предусматривать их уже на стадии 
проектирования новых микрорайонов, что не может 
не радовать. В этом и проявляется забота городской и 
краевой властей о барнаульцах, их жизни, здоровье и 
процветании. 

«Встречаемся у входа!» Зеленый Барнаул
Барнаульцы и гости города сегодня для проведения досуга и прогулок выбирают преобразившиеся, помолодевшие парки краевой столицы

Около пяти лет назад 
в краевой центр зашел 
тренд на преображение 
общественных территорий. 
С тех пор ежегодно сред-
ства активно вкладываются 
в парки, скверы, аллеи – 
образуются новые, рекон-
струируются старые, всеми 
любимые зеленые уголки 
с историей. Этот процесс 
поддерживают и регули-
руют неравнодушные бар-
наульцы. 

С прудом и шахматами
Одним из самых первых 

начали реконструировать парк 
«Изумрудный». Его комплекс-
ное благоустройство началось 
еще в 2020 году. Каждое лето 
он системно преображался и 
теперь выглядит так, как этого 
хотели горожане – каждый из 
этапов реновации согласо-
вывали с неравнодушными 
барнаульцами. Теперь в их 
распоряжении ветвистая сеть 
дорожек, предназначенных 
для пеших и велосипедных 
прогулок, а также пробежек – 
их назначение легко понять 
по разметке и соответствую-
щему покрытию. Амфитеатр, 
визит-центр и сцена позво-
ляют в комфорте проводить 
общественные мероприятия 
самого разного формата, игро-
вые и спортивные площадки, 
адаптированные под разный 
возраст детей, благотворно 
влияют на организацию семей-
ного досуга на свежем воздухе. 
А еще здесь можно принимать 
солнечные ванны, заниматься 
йогой, устраивать пикники 
и, самое главное, проводить 
время у пруда, за сохранение 
которого барнаульцы пережи-
вали больше всего.
В задачи руководства парка 

входит не только его новое 
наполнение, но и сбережение 
ранее созданного. Минувшая 
зима была не из мягких, тем 
не менее «Изумрудный» пере-
жил ее без больших потерь. Из 
200 высаженных в прошлом 
году деревьев погибло только 
одно. Рыбки тоже перезимова-
ли хорошо. По итогам текуще-
го благоустроительного сезона 
общественное пространство 
прирастет еще несколькими 
крупными объектами. В их 
числе павильон для игры в 
шахматы, который уже успел 
принять часть программы су-
перфиналов мужского и жен-
ского чемпионатов страны 
по классическим шахматам, 
физкультурная площадка, 
пешеходный фонтан, новая 
парковка в районе ледового 
комплекса «Мотор», площадка 
для пляжного волейбола. 

– Я, конечно, плохо знаю, 
каким был парк «Изумрудный» 
до благоустройства, как-то не 
привлекал он меня раньше, – 

признается жительница 
Железнодорожного района 
Барнаула Елизавета Заволо-
жина. – Могу судить только 
по фото из серии «до/после». 
Очевидно, мы получили хо-
роший результат. Мне очень 
нравится проект этого парка, 
выбранные цвета сочетаются 
с природой и поэтому все вы-
глядит естественно и красиво. 
Сейчас около пруда замечаешь 
самое большое скопление лю-
дей. Во-первых, там можно 
наблюдать за рыбками. Как 
для детей, так и для взрослых 
это любопытно. Во-вторых, 
у воды бывают различные 
выступления или программы 
для всех возрастов. В-третьих, 
там можно полакомиться раз-
ными вкусностями. Да и в 
принципе в парке очень много 
ларечков, где можно пере-
кусить. Я еще не все успела 
попробовать, но пока в при-
оритете крендель с корицей. 
Всегда, когда хожу в этот парк 
с родными и друзьями, сове-
тую его попробовать. Здорово, 
что в парке можно и погулять, 
и покататься на велосипедах 
и самокатах в комфорте, для 
этого есть раздельные полосы. 

Также очень радует детская 
площадка, есть чем завлечь 
детей. А особенно привлекает 
вечерний «Изумрудный», ког-
да идешь по подсвеченному 
мосту через пруд и фонари 
отражаются в воде!

Новая жизнь
Парк «Юбилейный» – са-

мый большой в краевом цен-
тре – возвращает себе статус 
любимого места отдыха бар-
наульцев. Неслучайно сюда 
вновь стали приезжать для 
прогулок со всего города, на-
значая место встречи у обнов-
ленного входа.

 Уже третий год здесь 
борются с последствиями 
30-летнего запустения тер-
ритории. Начинали с обсле-
дования зеленого массива и 
сноса аварийных деревьев. 
Этот процесс чутко контро-
лировали общественники и 
представители инициативной 
группы, отслеживающей все 
этапы обновления парка. Эти 
люди не только наблюдали 
за процессом – сами активно 
в него включились и делали 
все, что им было по силам. 
Например, неоднократно про-

водили здесь субботники и 
экологические акции, подчер-
кивающие значение зеленой 
зоны для района. 
Постепенно в парке сфор-

мировали широкую централь-
ную аллею, установили удоб-
ные лавочки и урны, системы 
освещения и видеонаблюде-
ния. Уже после этих измене-
ний количество посетителей 
парка возросло многократно. 
А после обустройства велоси-
педных и беговых дорожек 
протяженностью 3,6 км, но-
вых пешеходных дорожек, 
велопарковок здесь никогда 
не бывает пусто. При этом 
преображения происходят не 
только внутри: у главного вхо-
да в парк установили четыре 
светящихся информационных 
стенда, а над ним – объемные 
светящиеся буквы.

– Мы очень ждали, когда 
«Юбилейный» начнет преобра-
жаться, – делится жительница 
Ленинского района краевого 
центра Ксения Чуманова. – 
Сейчас с удовольствием 
проводим здесь время всей 
семьей, с детьми катаемся на 
велосипедах, подкармливаем 
белочек. Теперь это особенно 

удобно, ведь в парке появи-
лись специальные аппараты с 
безопасным и полезным для 
животных кормом. Освещение 
и видеонаблюдение позволяют 
чувствовать себя здесь в безо-
пасности не только днем, но и 
поздним вечером. Постепенно 
парк наполняется разными 
событиями – здесь все чаще 
проводят что-то интересное. 
Сюда хочется возвращаться 
вновь и вновь.
В этом году парк прирастет 

новыми зонами активного 
отдыха. В их числе скейт-

парк, роллердром, памп-трек, 
детские игровые комплексы, 
спортивные площадки для 
игры в теннис, волейбол, 
бадминтон, футбол. Кроме 
того, планируется обустроить 
площадки для выгула собак, 
благоустроить пешеходные 
дорожки, посадить более 140 
деревьев. 
Несмотря на активные и 

масштабные работы, парк не 
был закрыт для посещений. 
В следующем году работы бу-
дут продолжены, их направят 
исключительно на озеленение 
территории. 

Начало положено
В мае стартовал первый 

этап благоустройства парка 
имени Ленина в Индустриаль-
ном районе. В прошлом году 
эту инициативу поддержали 
более 11 тысяч барнаульцев, 
благодаря чему обществен-
ное пространство, как «Из-
умрудный» и «Юбилейный», 
попало в нацпроект «Жилье и 
городская среда». В этом году 
основное внимание уделяется 
созданию удобной и безопас-
ной инфраструктуры. Уже к 
середине августа в парке сфор-

мировали и обустроили новые 
пешеходные дорожки, вдоль 
них установили современное 
освещение. Впереди установка 
малых архитектурных форм, 
высадка молодых деревьев, 
цветников и газонов. Все за-
планированное подрядчик 
должен выполнить до сере-
дины октября.
Самые трудоемкие работы 

предусмотрены далее. Так, 
в следующем году благо-
устроят зону, прилегающую к 
центральной аллее, устроят 
спортивные площадки, цен-
тральную площадь с альпий-
ской горкой и елкой, в 2026-м – 
спортивно-оздоровительную 
и культурно-просветитель-
скую зоны с амфитеатром, 
места для настольных игр и 
буккроссинга.

– Уже и не верили, что наш 
парк еще имеет шанс на вто-
рую жизнь и, честно говоря, 
немного завидовали, когда на-
чали возрождать зеленые зоны 
в других районах города, – 
делится барнаулец Николай 
Фомин. – Наконец, и до нас 
дошла очередь, чему мы очень 
рады. До сих пор гуляющих 
тут было относительно не-

много – как правило, через 
парк срезают путь и всегда 
спешат. Если верить эскизу, 
скоро здесь будет приятно 
задержаться. Благоустрой-
ство актуально еще и потому, 
что рядом находится зоопарк, 
который постоянно развива-
ется, сотрудники реализуют 
интересные идеи, которые 
привлекают большое число 
посетителей. Считаю, рядом 
расположенный парк не дол-
жен меркнуть на этом фоне, 
а наоборот.
Ну и, конечно, говоря о пар-

ках нельзя не отметить, что в 
декабре прошлого года после 
масштабной реконструкции 
открыт старейший и любимый 
барнаульцами городской парк 
«Центральный». Среди глав-
ных новшеств – современное 
плиточное и асфальтовое по-
крытия, пандус, сменивший 
формат фонтан, велопарковки, 
ограждения и детская пло-
щадка. 

В будущем Барнаул будет 
только прирастать зелеными 
уголками. Так, в следующем году 
в рамках нацпроекта «Жилье и 
городская среда» благоустроят 
территорию за ТЦ «Европа». 
За нее проголосовали более 
9 тысяч горожан.
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Музыкант 
вселенского масштаба
Сергей Будкеев: от органного абонемента до «Концертов в интерьере»

Для барнаульского орга-
ниста Сергея Будкеева, ярко-
го представителя известной 
творческой династии, уголки 
старого Барнаула – родные 
места. Здесь прошло его дет-
ство, к тому же этой части 
города нередко посвящал 
свои полотна отец музыкан-
та – первый и единственный 
на Алтае народный худож-
ник Михаил Будкеев. 

Первый органист
– Сергей Михайлович, вы 
ведь тоже могли стать 
художником, но выбра-
ли другой путь. Кто на 
это повлиял?
– Как личность я сформи-

ровался в мастерской отца и 
за кулисами драматического 
театра, где служила моя мама – 
актриса, посвятившая 55 лет 
алтайской сцене. Решив, что 
в семье, где есть представите-
ли разных сфер искусства, не 
хватает музыканта, родители 
договорились о частных уроках 
с заведующим музыкальной 
частью драмтеатра Бертольдом 
Коном, к которому я с пяти лет 
ходил в соседнее театральное 
общежитие на улице Ползу-
нова. Поэтому я без труда по-
ступил в фортепианный класс 
Детской музыкальной школы 
№ 1, потом в барнаульское 
музыкальное училище, а затем 
и в Новосибирскую консервато-
рию, где впервые познакомил-
ся с органом. Однако интерес 
к разным видам искусства во 
мне так и не угас. Думаю, это и 
сыграло роль при выборе даль-
нейшего пути: я стал не только 
органистом, но и искусствове-
дом по живописи, архитектуре 
и декоративно-прикладному 
творчеству. Что интересно, мои 
дети тоже связали свою жизнь 
с искусством: дочь Екатерина 
является исполнительницей 
джазовой, эстрадной и попу-
лярной музыки, а сын – ма-
гистр искусствоведения.

– В Новосибирске вы 
учились на пианиста. 
Как в вашей жизни по-
явился орган?
– В Новосибирской консер-

ватории был органный фа-
культатив, в рамках которого 
пианисты получали допол-
нительное образование. Влю-
бившись в орган, я не мог и 
помыслить о том, что такой ин-
струмент может когда-нибудь 
появиться в Барнауле. В итоге, 
вернувшись в родной город, я 
решил посвятить себя препода-
вательской деятельности. Но 
однажды меня неожиданно 
вызвали в крайком партии и 
поинтересовались, действи-

тельно ли в консерватории я 
учился играть на органе. Ока-
залось, что один из тогдашних 
секретарей крайкома партии 
по идеологии Александр Не-
вский, узнав о том, что в Ом-
ске и Красноярске планируют 
установить органы, похлопотал 
о включении Барнаула в этот 
список вне очереди. Помню, 
тогда в Барнаул приехал глав-
ный инженер чехословацкой 
фирмы Rieger-Kloss Здейнек 
Светлик, который измерил 
наш филармонический зал, 
исследовал его акустику. Каж-
дый орган проектируется под 
конкретные условия, а потому 
двух одинаковых органов в 
мире не встретишь. Затем в 
Чехословакию направили и 
меня для изучения всего цикла 
строительства этого грандиоз-
ного инструмента, начиная с 
розлива органного металла 
и заканчивая изготовлением 
металлических и деревянных 
труб. В итоге в 1984 году в Кра-
евой филармонии появился 
орган чехословацкой фирмы 
Rieger-Kloss, а я, отучившись в 
Нижегородской и Московской 
консерваториях, стал первым 
алтайским органистом. 

Космический подход
– Для приобщения бар-
наульцев к органной 
культуре вы задума-
ли филармонический 
абонемент, благодаря 
которому на ваших 
программах побывало 
около 700 тысяч слу-

шателей, взрослых и де-
тей – не только взрос-
лых, но и школьников, 
студентов. Можно 
сказать, что ваш но-
вый формат «Концерт 
в интерьере» – продол-
жение этой темы? 
– Конечно! Это своего рода 

концерт-беседа, в котором пе-
реплетаются самые разные 
виды искусства. Сегодня 
программы проходят как в 
католической церкви, где есть 
прекрасный орган, так и в вы-
ставочных залах Барнаула. 
Первый концерт в окруже-
нии полотен состоялся в 2022 
году в Художественном музее, 
где действовала выставка, по-
священная 100-летию со дня 
рождения моего отца. Затем 
были и другие площадки: гале-
рея «Республика ИЗО», музей 
«Город», галерея Universum. 
Здесь я играю на электронном 
цифровом классическом ин-
струменте, который содержит 
в себе оцифрованные тембры 
лучших органов мира. Меняя 
его настройки, можно услы-
шать, как звучит орган из со-
бора Святого Петра в Ватикане, 
Домского собора в Риге или 
клавесин времен Баха. Еще 
одна уникальная площадка 
для органных программ – Бар-
наульский планетарий, где на 
фоне звездного неба король 
инструментов позволяет ро-
ждаться образам вселенского 
масштаба. В следующем сезоне 
космические концерты плани-
руется сделать регулярными. 

– Сегодня вы преподае-
те орган в Алтайском 
музыкальном колледже, 
искусствоведческие дис-
циплины в Институте 
искусств АлтГУ. Как 
вы думаете, смогут 
ли ваши ученики про-
должить ваше дело на 
Алтае? 
– Я убежден: на Алтае по-

святить себя органному ис-
кусству может только родив-
шийся здесь человек. И как бы 
пафосно ни звучало, только 
патриот своей малой роди-
ны сможет самоотверженно 
служить людям, полностью 
посвящать себя искусству. На 
моей памяти немало приме-
ров, когда приезжий музыкант 
делает в том или ином городе 
карьеру, получает дивиденды, 
а потом, потеряв ко всему ин-
терес, уезжает.

– Сергей Михайлович, 
впереди День города. 
В своих интервью вы 
часто признаетесь в 
любви к родному городу. 

К программам из цикла «Концерт в интерьере» Сергей Будкеев приобщает и других музыкантов.

На ваш взгляд, какое ме-
сто занимает Барнаул 
на культурной карте 
страны? 
– Сегодня Барнаул – один из 

культурных очагов Сибири – 
смотрится на карте страны 
вполне достойно. Здесь стро-
ятся учреждения культуры, 
приводится в порядок старый 
центр, реализуются масштаб-
ные федеральные проекты, соз-
даются новые общественные 
пространства, которые тут же 
наполняются жизнью, стано-
вятся центром притяжения 
горожан. Причем это развитие 
носит не ситуативный, а си-
стемный характер. В городской 
афише всегда можно найти 
мероприятия, интересные те-
атралам, любителям музыки, 
живописи, ценителям музей-
ного наследия, современного 
искусства. Поздравляю люби-
мый город с днем рождения и 
желаю ему процветания и как 
можно больше ярких культур-
ных событий. 
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правления Ассоциации органистов России по Сибири и Дальнему 
Востоку, член экспертного совета по органостроению Междуна-
родного Союза музыкальных деятелей, мастер-реставратор органа 
высшей квалификации, лектор-искусствовед.
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Преобразившаяся набе-
режная реки Оби, городские 
многоэтажки под мягкими 
кучевыми облаками, вели-
чавая площадь Октября, 
зеленые парки и стадионы, 
много скульптур и затейли-
вых малых архитектурных 
форм – такой предстала 
краевая столица в семей-
ных альбомах ее жителей. 

В июле редакция газеты 
«Вечерний Барнаул» объявила 
конкурс фотографий, посвя-
щенный Году семьи и Дню го-
рода. В течение полутора ме-
сяцев барнаульцы присылали 
нам свои снимки и приносили 
их целыми альбомами. На 
фото, начиная с середины 
прошлого века, переплетены 
история и современность в 
жизни барнаульских семей, 
прошлое и настоящее города. 

Глядя на старые черно-бе-
лые снимки, видишь, насколь-
ко вырос и преобразился наш 
Барнаул, прибавился новыми 
улицами и целыми микро-
районами. Его архитектура 
устремляется ввысь, а во дво-
рах появляются новые совре-
менные детские площадки и 
малые архитектурные формы. 
Фотосвидетельства этих чудес-
ных превращений хранятся в 
наших семейных альбомах.

У каждого из читателей 
есть свой уголок Барнаула. 
И тогда, и сейчас любимые 
места отдыха и фотографиро-
вания – это городские парки, 
берега реки и, конечно же, 
ставшие знаковыми истори-
ческие места нашего города. 
Вот каким мы увидели 

Барнаул на читательских 
фотографиях!
Отметить решено трех 

барнаульцев, чьи снимки 

показались нам самыми ин-
тересными, хотя интересны 
они были все! Итак, пригла-
шаем в редакцию за призами – 
богато иллюстрированными 
альбомами о Барнауле, – Зи-
наиду Прокопьевну Кузне-
цову, семью Ивана и Алины 
Козловых, а также родителей 
Даниила Юракова.

Семейный альбом
Подводим итоги конкурса фотографий

Екатерина ДОЦЕНКО

Май 2021 года. Коренной барнаулец Даниил 
Артёмович Юраков открывает свой первый велосезон 
на пешеходной улице Мало-Тобольской. 

Лето 1957 года. Зинаида Прокопьевна 
Кузнецова  у магазина «Красный».

Семья работников культуры Ивана 
и Алины Козловых. Селфи во время 
прогулки в парке «Изумрудный».

Берег реки Барнаулки, жители 
ул. Приречной. 1959-1963 годы. Из архива 

Ирины Кочергиной.

Трамвайная линия на 
пр. Ленина за коммунальным 

мостом у Нового рынка 
в сторону ул. Северо-Западной, 

1960-е годы. Из архива 
Юрия Щербакова.

Алина и Илья Жиляевы создали семью жарким летом 2024 года. 
В значимый для семьи день молодожены устроили фотосессию  
у дома под шпилем.

В 2021 году в парке 
«Лабиринт» семья 
волонтеров Анны 
и Виталия Жулай 
стала победителем 
городской эстафеты, 
посвященной Дню 
флага. Супруги 
воспитывают 
пятерых детей.

Парк «Центральный» – любимое место отдыха 
семьи Худяковых.
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8,5 млн руб. 
получили шесть 
барнаульских проектов 
от Фонда президентских 
грантов за год. 

Фото АКООУ «День аиста» 

Барнаульские семьи получают поддержку благодаря президентским грантам

После завершения проектов общественные организации продолжают поддерживать и сопровождать участников их инициатив.

Светлана МОЛОКАНОВА

Вместе легче 
У «Каравана надежды» есть 

символ – рыжий кот Лучик. 
Он стал важным героем их 
проекта «Лучик добра», по-
лучившего грантовую под-
держку. Персонаж ходит в 
гости к семьям бойцов СВО 
и поздравляет детей с днем 
рождения, что особенно важ-
но, когда папа находится да-
леко на службе.

«Школа мужества» – про-
ект АНО «Центр помощи се-
мье «Светоч». Он проходил с 
февраля по июль нынешнего 
года. На протяжении этого 
времени психологи, педагоги 
и ветераны боевых действий, 
в том числе бойцы СВО, про-
водили встречи с «трудными» 
подростками. Участниками 
стали 50 школьников.  

Слышать друг друга
Еще одна инициатива, 

ставшая победителем кон-
курса Фонда президентских 
грантов, – «Культурный ход» 
АКОО социальной поддержки 
«Синерджи». В его рамках 
люди с ОВЗ старше 18 лет 
вместе со своими родителя-
ми посещают разные куль-
турные учреждения – теа-
тры, кинотеатры, музеи – с 
последующим обсуждением 

Ежегодно алтайские об-
щественные организации 
подают заявки на участие в 
конкурсе Фонда президент-
ских грантов и оказываются 
в числе победителей в раз-
личных номинациях. Так, 
за прошедший год средства 
на реализацию получили 
шесть проектов только по 
направлению «Поддержка 
семьи, материнства, отцов-
ства и детства».

Обучить и поддержать
С 2021 года в Барнауле реа-

лизуется проект по поддержке 
детей-сирот «Наставничество» 
при содействии новосибир-
ского благотворительного 
фонда «Солнечный город». 
Его запустила Алтайская кра-
евая женская общественная 
организация «Отклик», специ-
алисты обучают наставников 
для воспитанников центров 
помощи детям, оставшимся 
без попечения родителей. За 
три с половиной года 59 ребят 
обрели старшего друга. 

– В 2023 году мы выиграли 
в конкурсе Фонда президент-
ских грантов, получив сред-
ства на проект «Наставник». 

В нем принимают участие 
шесть центров помощи детям, 
оставшимся без попечения 
родителей, – четыре барна-
ульских, а также Троицкий 
и Среднесибирский, – рас-
сказывает Светлана Чудова, 
руководитель организации 
«Отклик». – Благодаря гранту 
мы расширили реабилитаци-
онную среду для участников  
проводили супервизии и 
обучение для наставников, 
праздничные мероприятия 
для пар, а также выездной 
интенсив на базе отдыха, 
где для участников провели 
мастер-классы по формиро-
ванию походных навыков и 
различные психологические 
тренинги. Благодаря гранто-
вой поддержке мы смогли 
расширить реабилитаци-
онную и поддерживающую 
среду для участников. 
Еще один проект, получив-

ший в текущем году прези-
дентский грант, – «Все свои. 
Создание сообщества прием-
ных родителей и психологи-
ческая помощь», заявка при-
надлежит Алтайской краевой 
общественной организации 
усыновителей «День аиста». 
Его участниками станут не 
менее 50 приемных семей. 

– Мы работаем с теми, 
кто раньше не обращался к 
нам за поддержкой. Хочется 
создать новое сообщество 
родителей-усыновителей, – 
поясняет Наталья Югонсон, 
руководитель общественной 
организации «День аиста». 
Она сама воспитывает двух 
приемных детей – 16-летнего 
Тимура и Анюту, дочке нет 
еще и года. 
Проект будет состоять из 

нескольких блоков, и завер-
шится краевым форумом 
приемных семей. 

Быть стойким
Автономная некоммер-

ческая организация «Центр 
социальной поддержки семьи 
и детства «Караван надеж-
ды» сейчас работает в рам-
ках проекта «Лучик добра», 
получившего грантовую 
поддержку. Основная кате-
гория благополучателей – 
многодетные мамы. Для них 
проводятся разные вебинары, 
консультации и тренинги с 
психологами как очно, так и 
онлайн. Цель проекта – по-
высить родительские ком-
петенции и помочь создать 
внутри семьи благоприятную 
атмосферу. 

под присмотром кураторов и 
психологов. В проекте при-
няли участие порядка 100 
человек, с апреля по август 
посетили более 20 культур-
ных событий. 
 Подопечные под впечат-

лением от увиденного стали 
более открытыми в том числе 
со своими же родителями, 
у них нашлись общие ин-
тересы, – отмечает Наталья 
Татаринцева, вице-прези-
дент, психолог общественной 
организации «Синерджи». 
Алтайская региональная 

общественная организация 
«Центр социального развития 
семьи» в этом году вошла в 
число победителей Фонда 
президентских грантов, по-
лучив средства для реали-
зации проекта «Мастерская 
«Семейный лад». Аудитория 
проекта – молодые семьи воз-
раста от 22 до 35 лет, которые 
прожили вместе от трех до 
семи лет. Как говорит Татья-
на Подойма, руководитель 
организации, для них будут 
проходить консультации с 
психологами, конфликтоло-
гами, медиаторами. 
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Светлана ЕРМОШИНА

Столица Алтайского края 
нередко фигурирует в худо-
жественных произведениях,  
как правило, написанных 
местными авторами. В на-
шей подборке – наиболее 
популярные из них. Эти 
книги доступны читателям 
в библиотеках Барнаула.

Владимир КОРЖОВ, «Го-
родские окраины», 2008 г.

Повествование-воспомина-
ния автора о жизни Барнаула 
в 1950-1970-х годах. Писатель 
рассказывает о своем детстве и 
юности, об улочках и переул-
ках, своих друзьях и соседях. 
Своеобразие стиля автора – в 
смешении прозы, поэзии и 
краеведения.
История и пространство го-

рода показаны через судьбы 
простых людей. Юные читате-
ли столкнутся с непривычны-
ми словами и явлениями. На-
пример: «Дядя Ваня, огромный 
мужик с седыми запорожски-
ми усами, шкипер дебаркадера, 
давал мне в руки две удочки 
и трехлитровый бидон. И я, 
сидя у массивных чугунных 
кнехтов, только успевал выу-
живать из воды красноперых 
сорожек, серебристых ельцов, 
ядреных чебаков, клевавших 
на хлебный мякиш, а на червя 
брали радужные окуньки и 
сопливые ерши. Часа через 
два бидон наполнялся рыбой. 
Я уносил его в старыгинскую 
квартиру, расположенную на 
первом этаже двухэтажного 
бревенчатого дома…».

Вячеслав ЧИЛИКИН, «За-
писки старого барнаульца. 
Очерки», 2017 г.

Воспоминания журналиста 
и писателя Вячеслава Чили-

Читай-город
Барнаул – на страницах книг, которые вы всегда найдете в городских библиотеках

кина охватывают многие пе-
реломные события XX века, 
произошедшие на Алтае. В кни-
ге 20 очерков: о Центральном 
районе, старых улицах города, 
ленточном боре, речке Бар-
наулке, Соборной площади, 
купцах Ворсиных и многом 
другом.
Город тихих травянистых 

улиц, бревенчатых домиков 
с курами во дворах – таким 
автор видит Барнаул своего 
детства. Интересно читать, 
как отличается он от совре-
менной краевой столицы: «В 
нем семь районов: Нагорный, 
Зайчанский, Центральный, 
Алтайский, Железнодорож-
ный, район кожевенного за-
вода, или Большой Гляден, 
и овчинно-шубного, или 
Приобье. Центральный, соб-
ственно, и назывался городом, 
и выглядел солидно, по-го-
родскому: тут и авантажные 
каменные здания, уцелев-

шие от пожара, и храмы с 
высокими колокольнями  в 
близком соседстве, и дере-
вянные занозистые тротуары 
над глубокими траншеями, в 
которых до крепких морозов 
журчала вода».

Василий ГРИШАЕВ, «По-
весть о берг-механикусе 
Ползунове, жизнь поло-
жившем на то, дабы сло-
жением огненной машины 
водяное руководство пресечь 
и, облегчая труд по нас гря-
дущим, славы Отечеству 
достигнуть», 2021 г.

Переиздание вышедшей в 
1993 году повести выпущено 

в рамках серии «Издания для 
детей». Документальная по-
весть писателя-краеведа рас-
сказывает о жизни и деятель-
ности знаменитого механика 
и его изобретении. Личность 
Ползунова окутана тайнами 
и легендами. Например, одна 
из них гласит, что некоторые 
барнаульцы подозревали его 
в колдовстве. Он будто бы мог 
навести на завод 
и поселок тучу с 
дождем или про-
гнать ее за Обь. 
А «колдовать» Ползу-
нову помогали сде-
ланные им барометры.
В тексте встречаются 

обычные для прошлых 
столетий слова, которые 
большинству современных 
читателей уже непонятны. 
Поэтому при переиздании 
повести авторский текст до-
полнили краткими разъяс-
нениями на полях страниц.

Марк ЮДАЛЕВИЧ, «Голу-
бая Дама и другие легенды 
старого Барнаула», 2023 г.

Повесть «Голубая дама» 
написана в виде дневника 
молодой женщины Юлии – 
супруги генерала, начальника 
Алтайских горных заводов. 
Благодаря писателю Марку 
Юдалевичу городская легенда 
получила новую жизнь и ста-
ла знаменитой. Но в сборник 
вошли и другие легенды ста-
рого города: «Беглец Сорока», 
«Шубы-Барнаулки», «Иван 
Ползунов». Большинство 
записано автором со слов 
барнаульских старожилов.
В предисловии писатель 

поясняет:
– В легендах отражаются 

мечты народа, а значит, и его 
характер, и его жизнь. Поэто-
му многие ученые и писатели 
собирают легенды, сказки, 
другие устные народные 
произведения, записывают 
их, включают в свои книги. 
В прошлом веке легенды, 
былины, народные песни 
собирал Степан Иванович 
Гуляев (ему посвящен один из 
рассказов этой книги). Хорошо 
знал, любил народное творче-
ство и часто обращался к нему 
в своих произведениях самый 
крупный из писателей доре-
волюционного Барнаула – 
Георгий Гребенщиков.

Вадим БОРОДАЕВ, Аркадий КОН
ТЕВ, «У истоков истории Барнаула», 
2000 г.
Ранняя история города в первой по-

ловине XVIII века: приход на устье Бар-
наулки русских крестьян-первопоселен-
цев, демидовский период, превращение 
заводского поселка в административный 
центр. Несколько десятков небольших 
документальных рассказов, каждый за-
вершает подборка архивных документов.

«Барнаул – город трудовой доблести, 
1941-1945гг.», 2022 г.
Книга повествует о трудовой добле-

сти жителей Барнаула в годы Великой 
Отечественной войны. Включены уни-
кальные документы и фотоматериалы 
Государственного архива Алтайского края, 
Алтайского государственного краевед-
ческого музея, музеев промышленных 
предприятий Барнаула. Издание было 
выпущено к 292-летию краевой столицы.

Сергей КРАСНОВ, «Почетные граж-
дане города Барнаула, 1900-2021 годы», 
2022 г.
Первая книга, рассказывающая о почет-

ных гражданах города Барнаула, история 
города в лицах и делах его жителей. 43 
документально-биографических очерка 
расположены в хронологическом порядке. 
Купец Василий Сухов, летчик-космонавт 
Герман Титов – в издании можно увидеть 
известные имена и узнать о них больше.

Григорий БАИТОВ, «Очерки Бар-
наула», 2023 г.
Переиздание библиографической ред-

кости – «Очерков Барнаула», напечатанных 
в 1906 году. Автор охватил все стороны 
жизни Барнаула последней четверти XIX 
века (1877-1902 годы). Основой послужили 
документы, многие из которых на сегод-
няшний день не сохранились.

КРАЕВЕДЧЕСКИЕ КНИГИ

В краевой библиотеке им. В.Я. Шишкова самый богатый выбор книг о Барнауле.

Книга для детей 
об Иване Ползунове.

Фото Светланы ЕРМОШИНОЙ
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Ярослав МАХНАЧЁВ

Фото из архива Алексея МИРОШНИКОВА

Помимо шахбокса, в рамках 
Суперфинала чемпионата 
России по шахматам в ДК 
«Сибэнергомаш» провели 
показательный турнир по 
шахпонгу – гибриду шахмат и 
настольного тенниса. На партию 
в блиц отводилось пять минут, а 
игра в пинг-понг продолжалась 
до 20 очков. Результаты 
суммировались по специальной 
«шкале баланса», после чего 
определялся победитель 
противостояния.

Алексей Мирошников (справа) стал первопроходцем шахбокса в Алтайском крае.

Алексей Мирошников 
из Барнаула – трехкратный 
чемпион России и бронзо-
вый призер чемпионата 
мира по шахбоксу. Это но-
вый вид спорта, в котором 
совмещены бокс и шахматы. 
Как это возможно? Читайте 
и узнаете. 

Первый в истории
Алексей Мирошников 

успешный предприниматель, у 
него свой бизнес в сфере стро-
ительства. С утра до работы 
он посещает боксерский зал, 
а вечерами играет в шахматы. 
Уже три года он шахбоксер, до 
недавнего времени единствен-
ный в Алтайском крае. 
Боксом он занимается с де-

сяти лет, тренировался и до сих 
пор тренируется у Сергея Дви-
лиса. В свое время был фина-
листом юношеского первенства 
России, входил в сборную по 
своему возрасту. Повзрослев, 
бокс он не забросил, занимался 
для себя, сохраняя форму. 

– Наш тренер всегда гово-
рил: «Школа  приходяще и ухо-
дяще, а бокс – это навсегда», – 
улыбается Алексей. 
С шахматами он тоже 

был знаком с детства, играл 
с отцом, дядей, друзьями. 
Так плотно, как боксом, не 
занимался, но кое-что умел, 
хотя и садился за доску 
не так часто. 

боевой шахбокс – шахматы и 
классическое боксирование.
Успехи на шахбоксерском 

пути к Алексею Мирошникову 
пришли быстро. Сейчас он уже 
трехкратный чемпион России, 
в прошлом году завоевал брон-
зу чемпионата мира в Италии. 
Сейчас спортсмен готовится к 
сентябрьскому Кубку страны, 
где будет отбор на чемпионат 
мира в Ереван. 

– Это будет очень крутой 
турнир, соберутся представи-
тели 50 стран. Радует, что шах-
бокс остался вне политики, у 
нас нет проблем с поездкой на 
международные соревнования, 
и в той же Италии к нам отно-
сились вполне дружелюбно, – 
отмечает Алексей. 
Начав заниматься шах-

боксом, Мирошников не стал 
менять наставника, но сейчас 
помимо Сергея Двилиса его 
тренирует Максим Руднев. 
Шахматную подготовку из-
начально Алексей проходил 
в местной академии шахмат, 
а после чемпионата мира по 
рекомендации президента Фе-
дерации шахмат Алтайского 
края Артёма Поломошнова 
стал заниматься с Евгением 
Араповым. 

– Боксерские и шахматные 
тренировки, конечно, разные. 
Но мне погрузиться в шахматы 
было интересно. Интеллек-
туальное направление меня 
всегда притягивало, еще в 
детстве любил разгадывать 

Однажды в интернете Алек-
сей Мирошников наткнулся 
на информацию о шахбоксе, 
гибридном виде спорта, сорев-
нования по которому в мире 
проводятся с 2003 года. Заин-
тересовался, нашел контакт 
представителей Федерации 
шахбокса России, там ему объ-
яснили, какие есть соревнова-
ния, что нужно для подготов-
ки. Так несколько лет назад в 
Барнауле появился первый в 
истории шахбоксер. 

Два в одном
Шахбокс, как уже говори-

лось, совмещает бокс и шахма-
ты. Спортсмены соревнуются 
на ринге по правилам бокса, 
а затем, сняв перчатки, пере-
мещаются за шахматный стол. 
Победить можно нокаутом на 
ринге или поставив мат в битве 
фигур либо по очкам. Правила 
соревнований варьируются – 
поединок состоит из пяти ра-
ундов (три шахматных и два 
боксерских) либо из четырех, 
и в этом варианте в случае 
ничьей жребий определяет 
дополнительный раунд – бок-
серский либо шахматный.  По-
мимо этого, существует три 
направления этого молодого 
вида спорта: шахбокс-фит – 
игра в шахматы с партнером 
плюс боксирование на груше; 
шахбокс-лайт – шахматы и бок-
сирование без нокаутирования, 
в нем нельзя «дорабатывать» 
спортсмена так, чтобы он упал; 

головоломки, выступал на 
профильных олимпиадах. 
Сейчас в шахматах я хорошо 
продвинулся по сравнению 
с началом занятий, но есть 
над чем работать, – говорит 
Алексей.
Он не скрывает: именно 

шахматной подготовки не 
хватило ему в полуфинале 
в Италии. Два боксерских 
раунда остались за ним, два 
шахматных  за соперником, а 
жеребьевка дополнительного 
времени отправила против-

ников как раз за шахматный 
стол, где оппонент снова был 
сильнее. 

– Многие, кто не знаком с 
нашим видом спорта, считают 
шахбокс чем-то вроде развле-
чения. Сильные боксеры ду-
мают, что сейчас против них 
выйдет «ботаник», который 
только фигуры переставляет, 
и с ним он справится – и нео-
жиданно встречает на ринге 
сопротивление. Или шахматист 
полагает, что продержится на 
ринге, ну а уж за столом возь-
мет свое – и тоже ошибается. 
Здесь надо уметь все, тем бо-
лее переключаться с одного 
вида на другое, когда перерыв 
между раундами длится всего 
минуту, непросто, – утверждает 
Алексей. 

Главные за Уралом
В России шахбокс разви-

вается хорошими темпами, 
подключаются новые регионы. 
Минувший чемпионат России 
собрал около 300 участников. 
Алексей говорит, что за три вы-
ступления на этих соревнова-
ниях ни с одним из соперников 
он еще не встречался дважды. 
Однако до недавнего времени 
Мирошников был единствен-
ным шахбоксером в Алтайском 
крае. Точнее, единственным 
соревнующимся – есть еще 
один спортсмен, который за-
нимается шахбоксом, на тур-
ниры он не ездит, но помогает 
Алексею в подготовке, и это 
здорово, ведь помимо отдель-
ных тренировок по шахматам 
и боксу нужна боевая практика, 
соединяющая все в комплексе. 
Но 20 августа в рамках 

Суперфинала чемпионата 
России по шахматам, который 
проходил в Барнауле, в парке 
«Изумрудный» прошел показа-
тельный турнир по шахбоксу, 
который, по мнению главного 
шахбоксера края, даст толчок 
к развитию этого вида спорта 
в регионе. 

– Мы бросили клич по бок-
серским залам и шахматным 
клубам, и интерес оказался 
даже большим, чем мы ожи-
дали. И сейчас уже человек 
десять из Алтайского края 
готовятся к Кубку России. 
В основном в соревнованиях 
в «Изумрудном» участвовали 
боксеры, шахматисты были в 
качестве зрителей, но, думаю, и 
они подключатся. Вице-прези-
дент Федерации шахбокса Рос-
сии предлагает в этом случае 
повесить в шахматных клубах 
боксерский мешок, чтобы у 
игроков повысился интерес, – 
рассказывает Алексей. 
Мирошников нашел общий 

язык и с Федерацией шахмат 
Алтайского края, и с Федераци-
ей бокса. Поддержали его и в 
министерстве спорта региона. 
Как итог, у нас зарегистрирова-
ли филиал Федерации шахбок-
са России, возглавил его сам 
Алексей. Кстати, Алтайский 
край сейчас – единственный 
субъект России от Урала до 
Дальнего Востока, где этот 
вид спорта представлен офи-
циально. 
В следующем году Алек-

сей Мирошников планирует 
провести в Барнауле первый 
чемпионат Алтайского края 
по шахбоксу. 

Шахбоксер из Алтайского края готовится к отбору 
на чемпионат мира

Сила и разум
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Прием объявлений в газету 
«Вечерний Барнаул» – 

пр. Ленина, 110, каб. № 12, 
в будние дни – с 9.00 до 17.00.

ОБЪЯВЛЕНИЯ
на правах рекламы

НЕДВИЖИМОСТЬ
КВАРТИРЫ, ДОМА

СНИМУ КВАРТИРУ. Тел. 8-923-
119-0444.

РАЗНОЕ
ПРОДАЮ

ЗЕМЛЯ, перегной, дрова, уголь. 
Тел. 8-963-528-2321.

РАБОТА
ТРЕБУЮТСЯ

ВАХТА. Разнорабочие. Бетонщики. 
Заработная плата 140 000 руб. 
Обращаться по тел. 8-904-941-8146

ТОКАРЬ-РАСТОЧНИК, ФРЕ-
ЗЕРОВЩИК, ОПЕРАТОР СПУ, 
РАБОЧИЕ БЕЗ КВАЛИФИКА-
ЦИИ. Тел.: 8-961-991-2411, 
77-42-66.

НА предприятие требуются охран-
ники (с лицензией и без, мужчины 
и женщины), различные графики. 
Тел. 8-913-210-4465

СООБЩЕНИЕ
УТЕРЯННЫЙ аттестат об основном 
общем образовании № В2051631 
от 14.06.2006 г.,  выданный гим-
назией № 40 г. Барнаула на имя 
Григорьева Максима Александро-
вича, считать недействительным.

Газета «Вечерний Барнаул» издается с января 1993 года. 
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ В № 124

ОДНА МИНУТА 
СМЕХА...

Рано утром увидел в парке 
грустную женщину с розой 
и половиной лаваша. Вот у 
нее точно есть интересная 
история!

Мой кот – постоянный 
свидетель моих секретов, 
неудач, пороков и многого 
другого. Иногда смотрю на 
него и думаю: «Не дай бог 
заговорит!».

Кстати, акушер не просто 
так шлепает новорожденного 
по попке, он как бы запускает 
механизм поиска приклю-
чений.

Счастье – это когда не 
нужно ставить будильник 
на завтра.

НЕ ПРОПУСТИТЕ!

Флешмоб для 
поклонников 
города
ГМИЛИКА традиционно 

примет участие во Всерос-
сийской акции «Экскурси-
онный флешмоб».
Старт акции – 31 авгу-

ста в 12.00. «Экскурсион-
ный флешмоб» – для всех, 
кто интересуется исто-
рией и жизнью своего 
города.

31 августа для барнауль-
цев и гостей города пройдет 
обзорная экскурсия «Знакомь-
тесь - музей!». Это знакомство 
с историей возникновения 
ГМИЛИКА, рассказ о дво-
рянской усадьбе XIX века, 
в которой он расположен, а 
также краткое представле-
ние о развитии культуры 
на Алтае через знакомство с 
музейными экспозициями и 
выставками.
Уже открылась запись 

на бесплатные экскурсии в 

рамках Всероссийской акции 
«Экскурсионный флешмоб».
Как записаться на экскур-

сию?
1. Необходимо перейти на 

официальный сайт акции по 
ссылке: excursmob.ru.

2. Выбрать регион – Ал-
тайский край.

3. Выбрать экскурсию и 
кликнуть на нее. Прочитать 
описание экскурсии, обратить 
внимание на дату, время и 
место проведения экскурсии 
(есть экскурсии, которые про-
водятся в другой день и в 
другое время).

4. Кликнуть на кнопку «За-
писаться».

5. Ввести имя и фамилию, 
контактный номер телефона, 
чтобы организаторы смогли 
с вами связаться в случае ка-
ких-либо изменений.

6. После завершения реги-
страции на экране появится 
«окно успеха».

7. Сохраните информацию 
об экскурсии и посетите ее в 
назначенную дату.

6+
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ИНДУСТРИАЛЬНЫЙ РАЙОН

11:00-
14:00

Праздник творчества «Семейная 
мастерская» 

парк спорта А. Смертина, 
ул. Энтузиастов, 12в

19:00-
21:00

Праздничная программа «Вместе 
с тобой, Барнаул» 

парк развлечений и отдыха 
«Лесная сказка», 
ул. Энтузиастов, 12

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ РАЙОН

10:00-
16:00 Выставка цветов, город мастеров

МБУ г. Барнаула 
«Парк культуры и отдыха 
«Центральный», 
пр. Социалистический, 11

14:00-
16:00

Районная праздничная программа 
«Ты сердце Барнаула – Центральный 
наш район».

МБУ г. Барнаула 
«Парк культуры и отдыха 
«Центральный», 
пр. Социалистический, 11

Праздничные мероприятия, 
посвященные 294-й годовщине 
со дня основания Барнаула. 
31 августа 2024 года

19:00-
21:00 

Праздничная концертная программа 
«Город, где сбываются мечты» 

площадь перед Дворцом 
культуры «Южный» 
ул. Чайковского, 21.

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ РАЙОН

10:00-
14:00

Праздничная программа «Город, 
в котором живем, мечтаем и любим» 

сквер на пересечении 
ул. Молодёжной 
и пр. Социалистического

ОКТЯБРЬСКИЙ РАЙОН

13:00-
16:00 

Праздничная программа 
«С днем рождения, Барнаул!» пл. им. Германа Титова

ЛЕНИНСКИЙ РАЙОН

16:00-
21:00 

Тематический проект 
«Город, где сбываются мечты» 

пл. Мира, 
ул. Георгия Исакова, 213

09:00 Выставка ретроавтомототехники «Рожденные в СССР» пересечение пр. Ленина и ул. Мало-Тобольской 
парковка Старого базара

10:00 Фестиваль национальных культур «Единой семьей в Барнауле живем»  пр. Социалистический, 11
парк культуры и отдыха «Центральный»

10:00 Фестиваль-выставка промышленных предприятий Алтайского края «Заводская проходная» пл. Сахарова
10:00 Ярмарочное мероприятие «Барнаул – семейный» ул. Мало-Тобольская
11:00 Выставка «Барнаул – туристский» ул. Мало-Тобольская
12:00-
16:00 Спортивная программа «Барнаул спортивный – город чемпионов» пл. Сахарова

16:00-
17:00 Концертная программа творческих коллективов города «Яркий город – мой Барнаул»  пл. Сахарова

17:00-
18:00 Концертная программа культурного центра ГУ МВД России по Алтайскому краю пл. Сахарова

17:00 Показательные полеты АГВП «Русские витязи» акватория реки Оби

18:00 Межрегиональный турнир по смешанному единоборству ММА «Алтайское сражение-3» площадка на территории рынка «Старый базар» 
ул. Мало-Тобольская, 23 

18:00-
19:00 Концертная программа творческих коллективов Дома культуры «Центральный» пл. Сахарова

19:00-
21:00 Молодежная праздничная программа «Барнаул – студенческий, молодежный, творческий!» пл. Сахарова
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